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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Чудеса народного промысла
В Жезказгане прошел областной фестиваль 
«Кочевая культура Сарыарки».

Откуда такая цена?
Что фермеру хорошо, то потребителю дорого.

Музыкальный челлендж
Вот уже четвертый год в первое воскресенье июля в Казахстане 
отмечается праздник - Национальный день домбры.
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Аналитики все больше гово-
рят о кредитной «усталости» и 
опасаются роста безвозвратных 
долгов. Как найти выход из «дол-
говой ямы»?

По данным Нацбанка, за по-
следние 5 лет их объем превысил 
15,1 трлн тенге.    Карагандинская 
область по объему ссуд на треть-
ем месте после гг. Нур-Султана и 
Алматы. Наибольшей популяр-
ностью у населения пользуются 
ипотечные и потребительские 
кредиты. 

Ипотека сегодня «драйвит» 
рынок. Недвижимость - лучшее 
вложение, считают жители Ка-
рагандинской области. На фоне 
спроса и ряда других факторов 
стоимость квадратного метра 
сильно выросла за последние два 
года. Но вкладчиков подстегива-
ют и доступные государствен-
ные программы, позволяющие 
приобрести квартиру с меньшим 
годовым процентом. В итоге 
ипотечные займы - в первых 
строчках по популярности среди 
заемщиков.

Потребительские кредиты се-
годня доступны и онлайн. 90% 
населения хоть раз оформляли 
бытовую технику или что-то еще 
необходимое для дома в рассроч-
ку. Когда не надо долго копить на 
что-то очень нужное, рука сама 
так и тянется к заветной кнопке. 
Кроме нужных вещей, в корзине 
вдруг оказывается пара «хоте-

лок», приятных сердцу, - и это 
скорее мой случай. При этом из 
всех моих многочисленных зна-
комых есть только один человек, 
который никогда не покупал в 
кредит и ежемесячно откладыва-
ет на «светлый» день. Не потому 
что зарплата огромная. Просто 
с детства приучен не тратить 
сверх того, что зарабатывает. 

Опасными аналитики называ-
ют дорогие бесполезные вещи, 
за которые потом нужно распла-
чиваться несколько лет. Между 
тем именно такие кредиты - на-
зовем их на «роскошь» - утяги-
вают казахстанцев в «долговые 
ямы». По данным ведущего 
аналитика Ассоциации финан-
систов Казахстана (АФК) Рама-
зана Досова, средний долг по 
кредиту на одного казахстанца 
на начало мая достиг 420 тыс. 
тенге (7,9 трлн тенге на 18,94 
млн жителей страны). Просроч-
ка по займам (свыше одного 
года) составила более 1 трлн 
тенге. В разрезе регионов не-
плательщики Карагандинской 
области - на 5-й строчке.

И если в 2019-2020 годах на 
фоне пандемии Правительством 
Казахстана проводилась про-
грамма по снижению долговой 
нагрузки казахстанцев из соци-
ально уязвимых слоев населе-
ния, то в этом году «кредитная 
амнистия» не намечается. Во 
всяком случае, пока.

Высокий рост потребитель-
ских, долгосрочных ипотечных 
и автокредитов при относитель-
но невысоких доходах основной 
массы населения может приве-
сти к кредитной «усталости». 
По сути, это острое чувство 
безнадежности, когда заемщику 
кажется, что средства, которые 
он брал на приобретение долго-
жданной недвижимости или ав-
томобиля, расширение бизнеса, 
нескончаемые и никогда не будут 
погашены.

Как правило, такое чувство 
возникает после нескольких лет 
платежей по долгам, но может 
произойти и раньше, если чело-
век взял на себя слишком боль-
шие обязательства по особенно 
агрессивной стратегии погаше-
ния долга. 

Постоянная жизнь в режиме 

строгой экономии, когда долги 
«съедают» семейный бюджет, 
не оставляя возможностей даже 
для маленьких удовольствий, 
приводит к тому, что вы буде-
те чувствовать все свои усилия 
напрасными, даже несмотря на 
определенный прогресс в пога-
шении долга.

Облегчить себе и своим близ-
ким жизнь можно, если пра-
вильно подойти к организации 
погашения кредитов. Один из ее 
первых пунктов - рефинансиро-
вание, когда несколько кредитов 
можно консолидировать в один 
на комфортных для клиента ус-
ловиях.

Кредитные каникулы можно 
попросить, если наступили об-
стоятельства, ухудшившие мате-
риальное положение заемщика. 
Как правило, банки готовы пой-

ти на разные уступки клиентам 
в случае потери работы заемщи-
ком или его тяжелой болезни. 
Основное условие - хорошая ре-
путация, все сведения о ней - в 
кредитной истории.

Стремление казахстанцев к 
поддержанию уровня жизни по-
нятно, но следует помнить так-
же и о том, что заработная плата 
чаще всего растет медленнее, 
чем розничные цены. Есть два 
важных правила - всегда откла-
дывайте 10-20% доходов на бу-
дущее и избегайте покупок не-
нужной роскоши в кредит. 

Кредитной «усталости» не избежать?
ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

Юлия ПУЛИНА

В среднем на одного казахстанца приходится 
до 420 тысяч тенге займов, которые растут быстрее, 
чем среднемесячный доход населения. Мелькнувшая 
новость о кредитной амнистии для уязвимых 
слоев населения оказалась фейком. 

ВЫСОКИЙ РОСТ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ, 
ДОЛГОСРОЧНЫХ 
ИПОТЕЧНЫХ 
И АВТОКРЕДИТОВ 
ПРИ ОТНОСИТЕЛЬНО 
НЕВЫСОКИХ 
ДОХОДАХ ОСНОВНОЙ 
МАССЫ НАСЕЛЕНИЯ 
МОЖЕТ ПРИВЕСТИ 
К КРЕДИТНОЙ 
«УСТАЛОСТИ».

Ямы да ухабы
В редакцию «ИК» обратилась 
садовод Ирина Бойко. 
Ее интересует состояние 
автодорог в дачных массивах.

Ирина владеет участком в обществе 
«Свежесть», которое расположено в  
областном центре вдоль Саранского 
шоссе. Объясняет, что стоит лишь 
съехать с трассы в сторону дачи - до-
рога исчезает.

- Да-да, именно исчезает. Ее просто 
нет. Одни ухабы. Машину жалко, да и 
добираться приходится долго, так как 
на объезд всех выбоин уходит чуть ли 
не по полчаса, - сетует женщина. 

Однако в областном управлении 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог сообщили, что ре-
монтные работы дорожного полотна 
различных участков, ведущих к садо-
водческим обществам региона, пери-
одически ведутся.

- Так, в прошлом году отделом ком-
мунального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог го-
рода Караганды был выполнен ямочный 
ремонт асфальтового покрытия от ули-
цы Университетской до Федоровских 
дач. Сейчас дорога находится в удовлет-
ворительном техническом состоянии. 
Также перед началом дачного сезона, 
в апреле текущего года, произведены 
отсыпка фрезерованного материала и 
профилировка автодорог внутри дачно-
го массива по маршруту следования 
автобуса 10Д, - рассказал руководитель 
управления Саят Шаймин.

Более того, он отметил, что по мере 
поступления обращений от дачников 
данные работы проводятся повторно.

- Начиная с 2020 года, на автодо-
роге областного значения Караганда 
- Новая Дубовка, ведущей к дачам 
«Геолог», «Колос» и «Мелиоратор», 
по просьбам садоводческих обществ 
был произведен перенос четырех 
остановочных площадок с установ-
кой новых автопавильонов. Кроме 
того, появились два новых дополни-
тельных павильона с устройством 
площадок и автобусных карманов, - 
продолжил С. Шаймин.

Не забывают и про другие обще-
ства области. Например, в 2019 году 
был выполнен средний ремонт авто-
мобильной дороги областного значе-
ния Темиртау - Токаревка, ведущей 
к темиртауским дачам «Строитель», 
«Черемушки» и «Алма». 

В ведомстве заверили, что работы 
в данном направлении будут про-
должены.

Парк имени 50-летия 
Казахстана, что находится 
в одном из районов 
областного центра 
- Майкудуке, ждет 
реконструкция. Однако, 
учитывая масштабность 
работ, реализовать планы 
намерены в ближайшие 
два года. Автор проекта - 
архитектор Асхат Садуов. 

В рамках модернизации планируют 
обустроить детские площадки, до-
рожки для бега, отдельные зоны для 
занятий спортом. Также по проекту 
отведут место для любителей актив-
ного образа жизни. В частности, для 
них специально оборудуют велодо-
рожку. 

В парке обновят дорожное по-
крытие, заменят входную группу, 
установят новые беседки, малые 
архитектурные формы. Там станет 
больше клумб. Причем хотят выса-
живать многолетние цветы. Пред-
усмотрены и пункты общественного 
питания.

К работам приступят уже в нынеш-
нем августе.

Соб. инф. 

Полное 
преображение

Из общего числа вакциниро-
ванных, а это 2,9 млн жителей 
страны, 979 заболели после 
первой дозы «Спутник V», 35 
- после «Hayat-Vax» и всего 8 - 
после казахстанской «QazVac». 
При этом 727 человек повтор-
но перенесли COVID-19, из-за 
чего в клинические протоколы 
лечения коронавирусной ин-
фекции было введено понятие 
«повторный случай» - это за-
болевание, зарегистрированное 
через три месяца после уже 
перенесенного КВИ. Эти фак-

ты доказывают, что инфекция 
не является гарантией того, 
что пациент выработает доста-
точно антител и не сможет за-
болеть снова. И поэтому един-
ственным способом получить 
стойкий иммунитет является 
вакцинация. 

 Кстати, противопоказаний 
для иммунизации переболев-
ших больше нет. По словам А. 
Есмагамбетовой, ограничения 
в шесть месяцев были введены 
на первых этапах и объяснялись 
только тем, что вакцин в мире 

до сих пор недостаточно, поэ-
тому предпочтение отдавалось 
тем, кто еще не болел. Учитывая, 
что у переболевших есть защита 
хоть на какой-то короткий пери-
од времени. Что касается тести-
рования на антитела, то нет до-
подлинно доказанных научных 
данных о том, какой титр анти-
тел является защитным, поэтому 
Минздрав эту норму не вводил. 

 По сведениям Министерства 
здравоохранения, на сегодня 
вакцинировался уже каждый 
седьмой гражданин страны. 

Ежедневно около 90-100 тысяч 
человек получают первую или 
вторую дозу. Это большое до-
стижение, но недостаточное для 
того, чтобы остановить панде-
мию. Согласно матрице оценки 
эпидемиологической ситуации, 
после небольшого затишья в Ка-
захстане наблюдается очередная 

вспышка КВИ, предположитель-
но связанная с появлением ново-
го индийского штамма «дельта». 
В «красной» зоне очень быстро 
оказались Нур-Султан, Алматы, 
Атырауская, Западно-Казахстан-
ская и Карагандинская области. 
В «желтой» - Шымкент, Ак-
молинская, Актюбинская, Ко-
станайская, Кызылординская и 
Мангистауская области. 

«Вторую неделю идет уве-
личение количества заражений 
коронавирусной инфекцией в 
нашем регионе, - написал на 
своей странице в Facebook аким 
Карагандинской области Женис 
Касымбек. - Наибольший при-
рост наблюдается в Караганде, 
Шахтинске, Темиртау и Абай-
ском районе. К сожалению, есть 
летальные случаи, в связи с чем 
все силы брошены на дополни-
тельное усиление системы здра-
воохранения. 

 Первое. Подготовлена инфра-
структура. Сейчас пациентов с 
ковидом принимают 26 госпита-
лей. Мы увеличиваем количество 
коек с 4899 до 6174. Свободный 
коечный фонд составляет 76%. 
Подготовлены и законсервирова-
ны еще 26 госпиталей независи-
мо от динамики заболеваемости 
для обеспечения оперативного 
реагирования на любые измене-
ния эпидситуации. 

 Второе. К работе в инфекци-
онных стационарах привлечены 
2364 человека. В резерве - 449 
медработников. В службе скорой 
медицинской помощи создано 99 
бригад. Этого количества специ-
алистов достаточно.

Главный инструмент борьбы
Светлана СВИЧ

После получения полного курса вакцинации коронавирусной инфекцией заразились 1 437 казахстанцев, или 0,05%. 
По словам председателя Комитета санитарно-эпидемиологического контроля МЗ РК Айжан Есмагамбетовой, это 
считается низким уровнем заболеваемости, так как сам производитель допускает эффективность вакцины 92%, то 
есть у 8 из 100 человек может не выработаться иммунитет. 

ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ 
ИДЕТ УВЕЛИЧЕНИЕ 
КОЛИЧЕСТВА 
ЗАРАЖЕНИЙ 
КОРОНАВИРУСНОЙ 
ИНФЕКЦИЕЙ В НАШЕМ 
РЕГИОНЕ.

СТР. 2  
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Все вы знаете о ситуации 
с коронавирусной 
инфекцией, она 
ухудшается. 
Государством 
принимаются все 
меры по обеспечению 
населения спектром 
необходимых 
медицинских слуг. 

В ковидных госпиталях есть 
все лекарства, о чем я могу за-
явить с уверенностью, так как 
сам сейчас нахожусь в инфек-
ционном стационаре. Здесь я 
более восьми дней и ежедневно 
наблюдаю картину поступления 
большого количества людей с 
детьми - скорая их привозит 
семьями по 4-5 человек. Мою 
семью болезнь также не обошла 
стороной. В больницу мы посту-
пили с высокой температурой и 
поражением легких более 25%. 
Болезнь развивалась очень бы-
стро, мы проболели дома три 

дня и уже получили такие пора-
жения. Хорошо, что сейчас есть 
возможность находиться в боль-
нице вместе с детьми, так как 
очень переживали, что малыши 
будут лечиться отдельно от нас. 
Временами становится очень 
страшно за семью, детей, когда в 
сложной ситуации ты как роди-
тель бессилен, и остается только 

уповать на помощь людей в бе-
лых халатах. Сейчас мы пошли 
на поправку, кризис миновал.

 На своем опыте хочу сказать: 
не нужно доводить до крайно-
сти, когда попадаешь в больни-
цу и сожалеешь о том, что по 
каким-то причинам не смог себя 
защитить и сделать прививку. Я 
не вакцинировался по причине 
медотвода, и вот болезнь не обо-
шла меня стороной. Через не-
которое время после выхода из 
больницы обязательно сделаю 
прививку. Всегда носил маску 
на работе и в общественных ме-
стах, даже в машине, пользовал-

ся антисептиком, тем не менее 
заразился и, что самое страшное, 
заразил всю семью. 

Единственный способ себя за-
щитить - это только вакцина. Не 
нужно думать о том, что инфек-
ция пройдет мимо, не стоит ве-
рить в фейки. Когда находишься 
в больнице, рядом лежат дети, 
они кашляют, задыхаются, ты 
понимаешь, что ничего не мо-
жешь сделать. Только благодаря 
врачам, их мужеству, героизму 
и профессионализму мы выздо-
равливаем. По нескольку часов 
находятся в средствах защиты, 
и им очень сложно работать, но 
они нас лечат. Низкий поклон 
медперсоналу за то, что, несмо-
тря на тяжелое время, они нас 
вытаскивают. 

Берегите себя, своих близких 
и родных, сделайте прививку. 

Мейрам КОЖУХОВ,
аким Октябрьского района 

г. Караганды

Третье. На особом контроле мате-
риально-техническое обеспечение. 
Работает 10 лабораторий, которые в 
случае пиковых нагрузок готовы уве-
личить мощность до 20 тысяч тестов 
в сутки. Сейчас мы тестируем в сут-
ки порядка 4-5 тысяч человек. За год 
открыли 26 кабинетов КТ. В период 
пика будет обеспечен круглосуточ-
ный режим обследований. Допол-
нительно медорганизациями приоб-
ретается 300 единиц оборудования. 
Подготовлен запас лекарств и СИЗ на 
3 месяца вперед.

 Ну и, наконец, четвертое - продол-
жается кампания вакцинации. На 27 
июня вакцинировано 1 компонентом 
224 620 человек, 2 компонентом - 146 
654. На сегодняшний день в область 
поставлено достаточное количество 
доз вакцин «Спутник V», «QazVac», 
«CoronaVac» и «Hayat-Vax». Работа-
ют 102 пункта вакцинации. 

 По оценкам медиков, главным 
спасением от коронавируса явля-
ется вакцинация. Сейчас мы пред-
принимаем разумные и адекватные 
решения, чтобы не закрывать пред-
приятия и не подвергать стагнации 
экономику региона. Поэтому важно, 
чтобы большинство из нас получили 
прививку. Тогда в ближайшие меся-
цы мы сможем получить защиту от 
пандемии и вернуться к прежней ак-
тивной жизни. Надеюсь, что благо-
даря нашим с вами совместным уси-
лиям профилактические действия и 
работа по вакцинации будут эффек-
тивны».

 Как рассказал главный санитар-
ный врач области Юрий Залыгин, 
санитарно-эпидемиологическая си-
туация в области меняется не в луч-
шую сторону. За последнюю неделю 
регистрируется рост заболеваемости 
на 23,6%. Всего за время пандемии 
в регионе зарегистрировано 38 039 
случаев КВИ, за последние сут-
ки - 302 новых случая заболевания. 
В стационарах области находится 
1174 пациента, 52 - в реанимации, 
на ИВЛ - 9 человек. Рост заболевших 
наблюдается в Караганде, Темир-
тау, Жезказгане, Шахтинске, Сара-
ни, Актогайском, Жанааркинском 
и Абайском районах. В возрастной 
структуре преобладают лица 50-59 
лет (22%), 20,5% - лица старше 60 
лет, дети до 14 лет составляют 17% и 
лица 30-39 лет - 15%. В списке паци-
ентов по-прежнему лидируют нера-
ботающие, пенсионеры, работники 
предприятий и ИП. 

 - В настоящий момент рассма-
тривается дополнительный пакет 
ограничительных мер на предстоя-
щие выходные и праздничные дни, 
- сообщил санврач. - Кроме этого, 
принимая во внимание эпидситуа-

цию, а также угрозу дельта-варианта 
коронавирусной инфекции, согласно 
Кодексу о здоровье проведение про-
филактических прививок проводит-
ся с целью создания специфической 
невосприимчивости к заболеванию. 
Они делятся на обязательные и до-
бровольные. Таким образом, фи-
зические лица обязаны получать 
прививки против инфекционных за-
болеваний. Согласно постановлению 
Правительства от 30 марта текущего 
года об утверждении перечня забо-
леваний, против которых проводятся 
обязательные профпрививки в рам-
ках ГОБМП и по эпидемиологиче-
ским показаниям, теперь предусмо-
трена вакцинация и против КВИ. 
Согласно постановлению Межве-
домственной комиссии от 22 июня 
вводятся ограничения на работу для 
сотрудников сферы услуг, крупных 
коллективов, промышленных пред-
приятий без вакцинации от КВИ, за 
исключением лиц, имеющих посто-
янные противопоказания и перебо-
левших в течение последних трех 
месяцев. Также вводятся требования 
обязательного ПЦР-тестирования 
для отказывающихся от вакцинации, 
прививки для всего персонала для 
включения новых субъектов пред-
принимательства в проект «Ashyq» и 
продолжения работы уже имеющих-
ся. Рекомендуем жителям области 
пересмотреть отношение к вакци-
нации и призываем защитить себя и 
окружающих лиц, которые не могут 
быть привиты - детей до 18 лет и лиц 
с абсолютными противопоказания-
ми к прививке. 

 Заместитель руководителя депар-
тамента Комитета медицинского и 
фармацевтического контроля МЗ 
РК Фарида Макеева добавила, что 
ведомством ежедневно проводится 
мониторинг 22 наименований ле-
карств для лечения КВИ. На сегодня 
в аптеках и на складах имеются 750 
тысяч упаковок жаропонижающих, 
около 40 тысяч упаковок противови-
русных, более 400 тысяч антибакте-
риальных средств, 70 тысяч антико-
агулянтов и 60 тысяч гормональных 
лекарственных средств, а также бо-
лее 300 тысяч масок. Все вакцины, 
применяемые на территории Казах-
стана, имеют регистрацию, и каждая 
серия получает сертификат соответ-
ствия, что подтверждает их безопас-
ность, эффективность и качество.

Онлайн-заседание комиссии по 
вопросам языковой политики и 
ее усовершенствования открыла 
руководитель управления по раз-
витию языков Гульнарайым Кан-

тарбекова, сообщившая о фактах 
нарушения, которые были обна-
ружены как в государственных 
учреждениях, так и в системе биз-

неса. Порядка 16 человек было 
привлечено к административной 
ответственности. Спустя время 
виновные сообщили, что недо-

статки устранены, меры приня-
ты.  

- В мае этого года наши специа-
листы вновь выехали с проверкой 
по организациям и выявили, что 
некоторая часть недочетов исправ-
лена, но в ряде случаев ответы об 
успешно проделанной работе над 
ошибками оказались неверными. 
К примеру, в госучреждениях ра-
портовали, что до 90% исходящих 
документов подготовлены на ка-
захском языке, однако при выяс-
нении оказалось, что это не так 
- многие были написаны на рус-
ском языке, но внесены в базу, как 
будто их оформляли на государ-
ственном. По-прежнему оставляет 
желать лучшего делопроизводство 
в акиматах Караганды, Каражала, 
Нуринского района, - сообщила 
Гульнарайым Кантарбекова.

Ошибки признал заместитель 
акима города Караганды Нурлан 
Бикенов, который отметил, что в от-
делах проводится разъяснительная 
работа и ситуация исправляется.

- Если в прошлом году 87% вхо-
дящих и исходящих документов 
были на государственном языке, 
то в этом количество возросло до 
92%, - заверил Нурлан Бикенов.

Вместе с тем он посетовал на 
некоторых предпринимателей, ко-
торые не желают следовать букве 
закона. 

- Элементарно в магазинах не 
вывешиваются объявления на 
двух языках, в которых опубли-
кованы правила безопасности 
против КВИ. Сколько бы мы ни 
просили - реакция слабая. Из-за 
моратория невозможно принять 
соответствующие меры. К сожа-
лению, наш бизнес стал понимать 
только язык штрафов, в осталь-
ном никакие уговоры на него не 
действуют, - сказал Нурлан Бике-
нов. 

Абзал Нукенов в свою очередь 
подчеркнул, что документове-
дение - вопрос важный и вести 
его надо должным образом со-
гласно законодательству. Что же 
касается бизнеса, то из 90 тысяч 
представителей МСБ порядка 
40 тысяч работает в областном 
центре. И с каждым из них надо 
проводить разъяснительную 
работу, а в случае необходимо-
сти пригласить на курсы по об-
учению языкам. В то же время 
предприниматели должны знать, 
что, игнорируя государственный 
язык, они тем самым встают в 
один ряд с другими преступив-
шими закон. 

Ошибки признал и пообещал 
исправить заместитель акима Ну-
ринского района Кадыр Шабанба-
ев, который также рассказал, что 
сельчане активно посещают язы-
ковые курсы. 

В Балхаше было выявлено 27 
нарушений в сфере рекламной 
деятельности, о чем сообщила за-
меститель акима города Саягуль 
Жаксылыкова.

 Здесь с участием волонте-

ров и специалистов-филологов 
прошла акция «Грамотная ре-
клама», во время которой про-
водились рейды в свыше чем 
150 магазинах, кафе, развлека-
тельных учреждениях. Кроме 
того, балхашцы также получают 
направления на курсы обучения. 
При этом Саягуль Жаксылыкова 
признала, что существуют труд-
ности с предпринимателями, 
которые также не торопятся вы-
вешивать объявления и баннеры 
на двух языках.

Между тем в Балхаше переиме-
новано 27 улиц, но до сих пор на 
домах висят старые аншлаги. Аб-
зал Нукенов поручил устранить 
данный недочет в ближайшее вре-
мя. 

Новые названия скоро полу-
чат улицы поселков Долинка и 
Новодолинка. Об этом сообщил 
заместитель акима города Шах-
тинска Сарсенбай Жаппаров. 
По его словам, документы уже 
подготовлены и направлены в 
управление по развитию языков. 
Помимо этого, пять школ Шах-
тинского региона будут носить 
имена казахских деятелей и про-
светителей.

С отчетами о работе в сфере 
языковой политики выступили 
руководители остальных городов 
и районов. Почти в каждом специ-
алистами-ономастами были выяв-
лены проблемы. Завершая заседа-
ние комиссии, заместитель акима 
области вновь напомнил, что раз-
витие государственного языка 
во главу угла должны ставить не 
только акимы, их заместители и 
руководители отделов, понимание 
значимости и важности должно 
прийти к каждому жителю регио-
на.

Устранить недочеты
Законодательство нарушают как в госструктурах, так и предприниматели

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, ЧТО, 
ИГНОРИРУЯ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЯЗЫК, ОНИ 
ТЕМ САМЫМ ВСТАЮТ В ОДИН РЯД С ДРУГИМИ 
ПРЕСТУПИВШИМИ ЗАКОН.

Главный 
инструмент 
борьбы
 СТР. 1

Защитит только вакцина

Фархат КИНЖИТАЕВ

В регионе 
завершается 
подготовительный 
этап переписи 
населения по 
составлению списков 
жилых домов и 
нежилых помещений. 

Как известно, с 1 июня ны-
нешнего года в каждом насе-
ленном пункте интервьюеры 
обходили все жилые поме-
щения, в которых проживает 
население, а также нежилые 
объекты. В этот период уточ-
нялись и редактировались 
адресные данные и актуали-
зировались картографические 
материалы населенных пун-
ктов. Сбор и обработка полу-
ченных данных проводились 
с помощью автоматизирован-
ного рабочего места «Райони-
рование» и мобильного при-
ложения «Сбор данных для 
районирования» на планшете. 

Данная работа была завер-
шена 30 июня, к ней были при-
влечены 66 инструкторов-кон-
тролеров и 486 интервьюеров. 

Временный переписной пер-
сонал при этом прошел соот-
ветствующее обучение.

Все сотрудники полно-

стью обеспечены сред-
ствами индивидуальной 
защиты, а их безопасность 
находится под контролем 
местной полиции.

По итогам подготовитель-
ного этапа будет проведено 
районирование, то есть де-
ление территории области 
на инструкторские и счетные 
участки для дальнейшего 
проведения основного этапа 
переписи в сентябре-октябре 
2021 года.

По порядку рассчитайсь!

ВСЕ СОТРУДНИКИ 
ПОЛНОСТЬЮ 
ОБЕСПЕЧЕНЫ 
СРЕДСТВАМИ 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ, А ИХ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
НАХОДИТСЯ ПОД 
КОНТРОЛЕМ 
МЕСТНОЙ 
ПОЛИЦИИ.

Женское лицо 
бизнеса

Почти половиной из 41,5 тысячи 
действующих предприятий в 
регионе руководят женщины. 

Развитие женского предпринимательства 
в области, а также меры по его поддержке 
обсудили на встрече глава региона Женис 
Касымбек и президент Ассоциации деловых 
женщин Казахстана Раушан Сарсембаева.

- Сегодня женщины стоят во главе по-
ловины всего бизнеса региона, а это 41,5 
тыс. компаний. Они обеспечивают работой 
почти треть всех занятых в бизнесе. И это 
не только торговля, услуги, рынок недви-
жимости, гостинично-ресторанный бизнес, 
но и сельское хозяйство, промышленность. 
Спектр деятельности с каждым годом рас-
ширяется, - отметил Женис Касымбек.

По программе «Дорожная карта бизне-
са-2025» помощь от государства получили 
340 проектов на 2,2 млрд тенге, инициато-
ры которых - женщины. Также ежегодно 
наблюдается рост удельного веса среди по-
лучательниц льготных микрокредитов по 
программе «Еңбек». На курсах «Бастау биз-
нес» около 70% обучающихся - начинающие 
предпринимательницы. На долю женщин 
приходится более 60% всех грантов на сум-
му от 500 тыс. до 5 млн тенге.

- Сейчас происходит консолидация жен-
ского сообщества в регионе. Мы поставили 
задачу - объединение сил, и это удалось. В ка-
ждом городе и районе будут работать Ассоци-
ация деловых женщин и Альянс женских сил. 
Поле деятельности большое - это и помощь в 
ведении бизнеса, и политическое лидерство, 
и борьба с бытовым насилием, и социальные 
вопросы, правовое обучение, - сказала Рау-
шан Сарсембаева. - Мы готовы организовать 
наставничество, коучинг. Необходимо помо-
гать девушкам, пришедшим в бизнес.

Соб. инф.

Самал АХМЕТОВА

Усилить работу в сфере развития государственного языка поручил заместитель акима 
области Абзал Нукенов своим коллегам из городов и районов. Несмотря на успехи, которые 
присутствуют, все еще остаются вопросы к делопроизводству и документоведению, 
рекламным вывескам и аншлагам.
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- Женис Махмудович, как сло-
жился 2020 год для Карагандин-
ской области? Какие изменения 
можете отметить в социально-
экономическом развитии обла-
сти за первые 5 месяцев нынеш-
него года? 

- Несмотря на то, что прошлый 
год был непростым для всех нас, 
по его итогам мы увидели поло-
жительную динамику развития 
экономики региона. Практически 
все основные показатели были 
достигнуты. Не произошло и ожи-
даемого в этот период сокращения 
количества субъектов малого и 
среднего бизнеса. Уровень безра-
ботицы ниже среднереспубликан-
ского показателя - 4,5%. Доходы 
населения также превысили 200 
тыс. тг. Таким образом, прошлый 
год, несмотря на пандемию, Кара-
гандинская область смогла пройти 
достаточно уверенно, хотя, ко-
нечно, ряд показателей несколько 
снизился. 

Что касается первых месяцев 
текущего года, можно сказать, что 
тренды сохраняются. Основные 
показатели, в частности, рост об-
рабатывающей промышленности 
составил 103%, сельского хозяй-
ства - также 103%, МСБ показы-
вает устойчивые темпы развития. 
До конца года мы ожидаем сохра-
нение этой динамики. 

- Как в регионе развивается 
малое и среднее предпринима-
тельство, сколько рабочих мест 
создается сегодня? Какая под-
держка оказывается безработно-
му населению в вопросах трудо-
устройства? 

- Доля малого и среднего биз-
неса в экономике региона еже-
годно увеличивается. Сейчас она 
на уровне 16-17%. Исторически 
так сложилось, что у нас больше 
промышленный регион - угольная 
отрасль, цветная и черная метал-
лургия. При этом малый и средний 
бизнес обеспечивает работой 38% 
всего занятого трудоспособного 
населения. Поэтому МСБ дает до-
полнительную устойчивость для 
региона вне зависимости от изме-
нения конъюнктуры цен на метал-
лы на международных рынках или 
другие наши экспортные позиции. 
Поэтому мы активно стараемся 
развивать МСБ. Если раньше Ка-
раганда была городом шахтеров, 

то сейчас здесь больше малого 
и среднего бизнеса. Всемерная 
практическая поддержка оказыва-
ется. У нас сегодня 90 тыс. субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства. Ежегодные темпы 
роста этого сегмента составляли 
порядка 10%. В прошлом году с 
учетом пандемии были несколько 
другие показатели, они выросли 
на 3%. 

Сегодня малый и средний биз-
нес дает 1,6 трлн тг в экономику 
области. Это по темпам роста 3 
показатель по стране. Отсюда 
можно сделать вывод, что МСБ 
имеет хороший инвестиционный 
климат и достаточно комфортные 
условия для развития. МСБ дает 
18% всех рабочих мест по области. 
Ежегодно эта доля увеличивается. 
Этому способствуют также госу-
дарственные программы, такие 
как «Ауыл - ел бесігі», «Еңбек», 
Дорожные карты занятости и ряд 
других. Они дают возможность от-
крытию новых предприятий МСБ, 
частного предпринимательства. 
Также мы ежегодно ориентируем-
ся на порядок обучения для приня-
тия на работу до 70 тыс. человек 
с учетом определенной миграции, 
но эта цифра стабильна.  

- Карагандинская область по 
праву считается крупнейшим 
регионом Казахстана по про-
мышленному потенциалу. Как 
сегодня, в послепандемийный 
период, измеряется объем про-
изведенной продукции промыш-
ленными предприятиями?

 - Исторически так сложилось, 
что Карагандинская область - это 
индустриальный регион. Эконо-
мике области промышленность 
дает почти 50%. При этом у нас 
есть 2 гиганта, системообразую-
щих предприятия, такие как «Ка-
захмыс» и «АрселорМиттал Те-
миртау». С этими предприятиями 
также тесно связана жизнь ряда 
моногородов, таких как Темиртау, 
Сарань, Шахтинск, Жезказган, 
Балхаш, Сатпаев. Таким образом, 
от работы этих предприятий зави-
сит уровень развития целых реги-
онов области. 

В прошлом году цены на про-
дукцию, выпускаемую на этих 
предприятиях, стабилизирова-
лись. Более того, в течение года 
мы увидели значительный рост, 

сегодня предприятия работают 
достаточно стабильно. Ежегодно 
проводится индексация заработ-
ной платы. В карантинный период 
предприятия оказывали работни-
кам помощь в виде специальных 
премий по карантину. 

Также порядка ста других пред-
приятий, работающих в горно-ме-
таллургическом секторе Кара-
гандинской области, стабильно 
функционируют.

- Во время рабочей встречи с 
Президентом Казахстана К. То-
каевым в сентябре прошлого 
года Глава государства дал ряд 
поручений, в том числе связан-
ных с привлечением инвести-
ций в регион и созданием новых 
рабочих мест. Насколько при-
влекательна Карагандинская 
область для инвесторов? Какие 
условия создаются в регионе для 
привлечения инвестиций?  

- Объем инвестиций в основной 
капитал, который мы запланиро-
вали на текущий год, составляет 
порядка 800-810 млрд тг. Из них 
порядка 25-26% - это государ-
ственные инвестиции, связанные 
с инфраструктурой. Остальные 
средства - это инвестиции частных 
компаний, в т.ч. системообразу-
ющих предприятий и новые про-
екты. Сейчас в области до 2025 г. 
реализуется порядка 50 проектов 
на общую сумму 2 трлн тг. Так, на-
пример, в т.г. мы должны сдать в 
эксплуатацию 14 объектов - новые 
предприятия, заводы, фабрики. В 
мае месяце в Майкудуке была за-
пущена в эксплуатацию обогати-
тельная фабрика.  

Также мы ожидаем, что в бли-
жайшее время будет запущен ряд 
других предприятий: один из важ-
нейших объектов - Жайремский 

горно-обогатительный комбинат 
стоимостью 150 млрд тг. То есть 
такие крупные проекты в регионе 
реализуются. Они дают области 
дополнительные постоянные ра-
бочие места с хорошей оплатой 
труда для квалифицированных ра-
ботников. 

Параллельно с созданием этих 
предприятий идет обучение пер-
сонала. Например, сейчас мы на-
чали совместно с коллегами из 
«Татнефти» строить шинный за-
вод. Большое количество наших 
молодых людей проходят про-
грамму обучения и в Казахстане, 
и в Татарстане. В следующем году 
они будут работать на этом заводе. 

- В Сарани промышленная 
площадка бывшего завода РТИ 
стала новой индустриальной зо-
ной, эпицентром которой станут 
заводы по выпуску автобусов и 
автомобильных шин. Планиру-
ется, что вокруг этой зоны нач-
нется масштабное жилищное 
строительство. Это даст новый 
импульс городу. Расскажите, 
как продвигается реализация 
этих крупных проектов. 

- Сарань - это моногород, в ос-
нове экономики которого лежит 
угольная промышленность. Это 
ряд шахт, где и в советское время 
работала большая часть населе-
ния города, и сегодня достаточно 
большое количество людей рабо-
тает именно в угольной промыш-
ленности или в ряде предприятий, 
смежных с этими шахтами. 

Сегодня мы видим, что по мо-
ногородам необходим новый под-
ход. Необходима диверсификация 
структуры экономики этих горо-
дов, необходимы новые производ-
ства, которые давали бы возмож-
ность развиваться городу в разных 
случаях вне зависимости от вос-
требованности угля. Поэтому 2 
года назад мы начали проект по 
восстановлению района, где ранее 
был большой завод резинотехни-
ческих изделий. В этом же районе 
располагается жилой массив РТИ, 
почти на 25 тыс. чел. Сейчас там 
практически никто не живет. Па-
раллельно со строительством двух 
заводов мы начали восстановле-
ние жилья в этом районе. 

Премьер-министру Казахстана 
были показаны жилищные объек-
ты. Мы планируем из этих более 
чем ста имеющихся многоквар-
тирных домов порядка половины 
домов в соответствии с техниче-
ским заключением экспертов вос-
становить. Процесс уже начат, 4 
дома восстановлены. В текущем 
году начаты восстановительные 
работы еще в 9 многоквартирных 
домах. Ежегодно 9-10 будут вос-
станавливаться. До 2025-2026 гг. 

50-60 домов будут восстановлены. 
Таким образом, будут восста-

новлены не только промышлен-
но-производственная база РТИ, 
но и жилой микрорайон, который 
существовал там ранее.  

В очередях местных исполни-
тельных органов на получение 
жилья стоят порядка 800-900 че-
ловек. Они получат жилье в пер-
вую очередь. Интерес проявляют 
различные коммерческие органи-
зации, в частности, одна из компа-
ний, работающих в Сарани, выку-
пает 4 многоквартирных дома для 
восстановления и предоставления 
своим работникам. Также эта ком-
пания получает земельный уча-
сток для строительства детского 
сада. То есть появляется необходи-
мость строительства социальной 
инфраструктуры. Таким образом, 
оживает район РТИ, а в Сарани 
открывается новое дыхание.

Мы понимаем, что, несмотря на 
перспективы угольной промыш-
ленности, шахты будут работать 
еще десятилетия, но на будущее 
появляются новые конкурентоспо-
собные производства. Также мы 
надеемся, что в конце следующего 
года мы запустим шинный завод. 
На первом этапе будет произведе-
но 3,5-4 млн шин, на втором этапе 
- до 7 млн шин. Сегодня в странах 
Средней Азии шины не выпуска-
ются. Поэтому это важный и пер-
спективный проект.

- Из 27 моногородов страны 8 
находятся в Карагандинской об-
ласти, а проживает в них 42,4% 
населения региона. Какая ра-
бота проводится по развитию 
инфраструктуры, увеличению 
рабочих мест, созданию новых 
предприятий? 

- Да, у нас в области 8 моногоро-
дов, в которых живут порядка 40% 
населения. Наш регион наиболее 
урбанизированный по Казахста-
ну, 79% населения живет в 11 го-
родах, из них 8 - это моногорода. 
Темиртау, например, моногород с 
населением почти 190 тыс. чело-
век, Жезказган тоже под 90 тыс. 
человек, Сатпаев, Балхаш - доста-
точно большие города. Проблема 
у всех одна, все функционируют 
конкретно вокруг одного пред-
приятия и живут жизнью этих 
предприятий. Как мы говорили 
по г. Сарани, необходимо дивер-
сифицировать структуру экономи-
ки этих городов, сделать ее более 
устойчивой для различных ситуа-
ций. Для этого необходимо созда-
вать новые производства, которые 
могут быть связаны с основными 
предприятиями, но которые были 
бы не связаны условно с угольной 
промышленностью, но давали бы 
дополнительную устойчивость. 

Это одна сторона, то есть созда-
ние новых рабочих мест, диверси-
фикация экономики. Вторая сто-
рона - эти города были построены 
тогда, когда строились сами пред-
приятия, которые являются градо-
образующими, соответственно, им 
60-70 лет, и инфраструктура этих 
городов, канализация, отопление, 
другие сети  имеют высокий из-
нос, поэтому ежегодно мы тратим 
очень большие деньги именно на 
восстановление инфраструкту-
ры. Например, по итогам первых 
5 месяцев т.г. больше 60 млрд тг 
было вложено на восстановление 
инфраструктуры. Например, боль-
шой проект - это Эскулинский во-
довод, который ведет воду в Сат-
паев и Жезказган, будет завершен 
в этом году Министерством эко-
логии. Такие проекты постоянно 
требуют значительных вложений. 
Здесь два важных направления - 
это восстановление и поддержа-
ние инфраструктуры и создание 
новых производств. 

- В Карагандинской области 
работают четыре солнечные 
электростанции, в которые вло-
жено более 60 млрд тг. Расска-
жите о развитии альтернатив-
ной энергетики в регионе, какие 
преимущества это дает региону? 

- Действительно, сегодня у 
нас функционируют достаточно 
успешно 4 солнечные электро-
станции, построенные иностран-
ными и казахстанскими инвесто-
рами. Общий объем мощностей 
- примерно 220 гигаватт, это не 
так много для региона, но и нема-
ло. В перспективе мы видим, что 
эта работа будет продолжаться, в 
частности, сейчас идет активное 
строительство на 100 мегаватт 
солнечной электростанции в Бал-
хаше. Первый этап - 50 и завер-
шающий тоже 50. Мы планируем, 
что в течение этого года первый 
этап завершится, в следующем 
году - второй этап. Мы получим 
дополнительно 100 мегаватт сол-
нечной электроэнергии в Бал-
хаше. Параллельно есть другие 
проекты, которые используют 
не только солнечную энергию, в 
целом это положительный миро-
вой тренд. Несмотря на то, что 
мы угольный регион, все равно 
видим, что доля альтернативной 
энергетики в нашем регионе бу-
дет расти. С каждым годом за 
счет изменений технологий идет 
удешевление, в какой-то период 
стоимость альтернативной энер-
гетики будет очень конкурентной 
со стоимостью угольной энерге-
тики, поэтому мы понимаем, что 
это неизбежно. В то же время 
вопрос экологии для Караган-
динского региона очень актуален, 
особенно для городов Темиртау, 
Балхаша, Жезказгана. Переход на 
«зеленую» энергетику - для нас 
приоритет. 

- Природно-климатические 
условия региона благоприят-
ствуют развитию аграрного 
сектора. Как прошла посевная 
кампания в этом году? Какие 
культуры были посеяны, ка-
кой урожай планируется со-
брать?

 - Прошлый год для наших агра-
риев был успешным, мы собрали 
более миллиона тонн зерновых, 
более 800 тыс. тонн пшеницы. 
Для нашего региона это хоро-
ший показатель. Природно-кли-
матические условия достаточно 
непростые, у нас Бухаржырау-
ский, Нуринский, Осакаровский, 
частично Абайский районы зер-
носеющие, в Осакаровском рай-
оне мы активно сеем картофель 
и другие культуры. На сегодня у 
нас нет долгов перед сельчанами 
по различным субсидиям. Посев-
ная кампания прошла в те сроки, 
которые планировали с учетом 
некоторых изменений, связанных 
с особенностями этой весны. В 
этом году сельчане смогли зна-
чительно обновить технику, наш 
регион находится в первой трой-
ке-четверке по обновлению тех-
ники. 

- Благодарим за интервью!

primeminister.kz

Интервью с акимом: Ж. Касымбек рассказал 
о социально-экономическом развитии 
Карагандинской области 

АКТУАЛЬНО

Карагандинская область является одним из ключевых 
промышленных регионов страны. Область располагает 
значительным экономическим потенциалом и 
природными ресурсами. Основу экономики региона 
составляют горнодобывающая и обрабатывающая 
промышленности. Только за 4 месяца т.г. регион обеспечил 
рост социально-экономического развития по 6 основным 
макропоказателям. Подробнее о развитии Карагандинской 
области расскажет аким области Женис Касымбек. 
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По его словам, институт УДО 
представляет собой одну из форм 
прекращения уголовного наказа-
ния до отбытия назначенного сро-
ка осужденным. При этом осво-
божденному ставится условие не 
совершать административные и 
уголовные правонарушения, ис-
полнять возложенные на него су-
дом обязанности.

- Дело в том, что назначенное 
наказание должно не только спо-
собствовать исправлению осу-
жденного, но и стимулировать 
его к скорейшему возвращению в 
общество полноценным гражда-
нином. Возможность условно-до-
срочного освобождения является 
хорошим стимулом для положи-
тельного поведения. У оступив-
шихся людей появляются надежда 
и стремление измениться к лучше-
му для возвращения к нормальной 
жизни, - подчеркнул Е. Тынысов.

При этом для появления права на 
УДО человек должен фактически 
отбыть определенную часть нака-
зания, размер которого определя-
ется в зависимости от категории 
совершенного им преступления. 

Так, за совершение преступления 
небольшой или средней тяжести 
осужденный должен отбыть не 
менее одной трети срока; за совер-
шение тяжкого преступления - не 
менее половины срока; за совер-
шение особо тяжкого преступле-
ния - не менее двух третей срока.

- В соответствии со статьей 477 
Уголовно-процессуального кодек-
са Республики Казахстан вопросы 
об условно-досрочном освобож-
дении разрешаются районным и 
приравненным к нему судом, дей-
ствующим по месту исполнения 
приговора. К примеру, если лицо 
отбывает наказание в виде лише-
ния свободы в учреждении, нахо-
дящемся на территории Абайского 
района Карагандинской области, 
то материал по его ходатайству 
должен быть рассмотрен Абай-
ским районным судом в месячный 
срок, - пояснил он.

В случае удовлетворения про-
шения об УДО на освобожден-
ного накладывается ряд обя-
зательств, которые он должен 
неукоснительно соблюдать. В их 
числе - не реже одного раза в ме-

сяц являться в органы внутрен-
них дел, службу пробации для 
отчета о своем поведении, полу-
чаемой социально-правовой по-
мощи; не покидать места житель-
ства в определенное органами 
внутренних дел время; не менять 
постоянное место жительства, 
работы и учебы без письменного 
уведомления органов внутренних 
дел; не употреблять алкогольные 
напитки, а также наркотические 
средства и психотропные веще-
ства, их аналоги в немедицин-

ских целях; принимать меры по 
возмещению ущерба, причинен-
ного здоровью, имуществу по-
терпевшего или материального 
ущерба государству. Есть и ряд 
других требований.

Впрочем, существует и кате-
гория осужденных, к которым 
процедура УДО не применяется. 
К ним относятся лица, которым 
наказание в виде смертной казни 
заменено лишением свободы в 
порядке помилования; граждане, 
осужденные за террористическое 
или экстремистское преступление, 
а также за преступление против 
половой неприкосновенности не-
совершеннолетних.

- Следует отметить, что в За-
кон РК «О внесении изменений 

и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам усиления 
защиты прав граждан в уголов-
ном процессе и противодействия 
коррупции», подписанный Главой 
государства 20 декабря 2020 года, 
были внесены изменения. В част-
ности, введен запрет на примене-
ние условно-досрочного освобо-
ждения к лицам, осужденным за 
тяжкое и особо тяжкое коррупци-
онное преступление. Исключения 
сделаны только для беременных 
женщин, женщин, имеющих ма-
лолетних детей, мужчин, воспи-
тывающих в одиночку малолетних 
детей, женщин в возрасте пятиде-
сяти восьми и свыше лет, мужчин 
в возрасте шестидесяти трех и 
свыше лет, инвалидов первой или 
второй группы, осужденных, вы-
полнивших все условия процессу-
ального соглашения о сотрудниче-
стве, - сообщил он.

Председатель суда района име-
ни Казыбек би также ответил 
на вопрос о том, каким образом 
осужденный может возместить 
ущерб, причиненный совершен-
ным правонарушением, если, к 
примеру, в учреждении нет опла-
чиваемой работы.

- Основной момент, на который 
обращают внимание суды при 
рассмотрении материалов, - это 
занятие осужденными трудовой 
деятельностью в течение срока 
отбывания наказания. Отрица-
тельным фактором здесь является 
то обстоятельство, что далеко не 
все учреждения могут обеспечить 
работой осужденных. В резуль-
тате этого они не могут принять 
меры к возмещению ущерба, 
причиненного преступлением. В 
таком случае данное бремя могут 
взять на себя лишь родственники 
осужденных, - сказал Ертай Ты-
нысов.

Закон суров, но это закон
Проявление гуманизма заложено в уголовном законодательстве

Фархат КИНЖИТАЕВ

За двенадцать месяцев минувшего года в суд района 
имени Казыбек би поступило 67 заявлений от осужденных 
об условно-досрочном освобождении. Из них было 
удовлетворено 37 (73%), сообщил председатель районного 
суда Ертай Тынысов. В ходе брифинга, состоявшегося на 
площадке Региональной службы коммуникаций, он также 
рассказал, каким образом рассматривается процедура УДО 
и кто может на нее рассчитывать.

В СЛУЧАЕ 
УДОВЛЕТВОРЕНИЯ 
ПРОШЕНИЯ ОБ УДО 
НА ОСВОБОЖДЕННОГО 
НАКЛАДЫВАЕТСЯ 
РЯД ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, 
КОТОРЫЕ ОН ДОЛЖЕН 
НЕУКОСНИТЕЛЬНО 
СОБЛЮДАТЬ.

Почему так происходит, попы-
тался объяснить журналистам на 
ZOOM-площадке руководитель 
управления сельского хозяйства 
Аскар Санаубаров. Встречу он на-
чал оптимистично, сообщив о хо-
роших результатах прошлого года, 
достигнутых в подведомственной 
ему отрасли. По словам спикера, в 
2020 году было произведено про-
дукции сельского хозяйства на 400 
млрд тенге, несмотря на сложно-
сти, возникшие в связи с пандеми-
ей. В этом году положительная ди-
намика сохранилась. В то же время 
он отметил, что рост пока только 
происходит в сфере животновод-
ства - мяса стали производить на 
36% больше, молока - на 4,3%. По-
ступает и больше инвестиций. 

- В связи с тем, что сельскохо-
зяйственная продукция очень вос-
требована, в период межсезонья 
наблюдаются высокие цены. В 
этом есть и положительный момент 
- фермеры очень выгодно реализо-
вали свою продукцию, и теперь не-
мало средств вкладывается в инве-
стиции. Один из проектов, который 
уже реализуется, - это комбикормо-
вый завод, он открылся на базе кре-
стьянского хозяйства «Шанс». Вто-
рой подразумевает модернизацию 

мясокомбината «Арай.kz». Этот 
проект ориентирован на экспорт, - 
сообщил А. Санаубаров.

Порадовал он и вестями с по-
лей, рассказав, что площадь посева 
увеличилась на 40 тысяч гектаров, 
в том числе картофеля - на 376 га 
и овощей - на 164 га. Государство 
земледельцев поддержало 16 млрд 
тенге. 

От «радужной» картины участ-
ники встречи перешли к сегодняш-
ним реалиям. Спикер не стал отри-
цать рост цен и тут же парировал, 
что собранный в сентябре урожай 
невозможно хранить в течение 
года. По словам главного фермера 
области, картофель, к примеру, хра-
нится аккурат до 1 мая. 

- Большая часть овощей реали-
зуется осенью. Кроме того, немало 
«уходит» на юг страны и в Узбеки-
стан. Раньше, в советское время, 
мы отправляли в соседние респу-
блики картофель, капусту и мор-
ковь, а к нам поступала их скоро-
спелая продукция, и не было такой 
проблемы. Но теперь мы живем в 
разных странах, и существуют раз-
личные проблемы, поэтому не надо 
упрекать наших сельхозпроизводи-
телей, - защитил аграриев руково-
дитель управления.

Аскар Санаубаров также заме-
тил, что в наших условиях для 
длительного сбережения овощей 
необходимо наличие холодиль-
ного оборудования, но оно при-
сутствует в небольших количе-
ствах. 

- В регионе ежегодно строятся 
склады. Ведь сами крестьяне по-
нимают, что «с колес» им работать 
невыгодно, поэтому объекты для 
хранения в первую очередь нужны 
им самим. В настоящее время в об-
ласти имеется 129 объектов для со-
держания овощей и картофеля об-
щей емкостью 253 тысячи тонны. 
Еще один склад на 20 тысяч тонн 
строится в Шетском районе. Госу-
дарством возмещается 25% всех 
вложений, - подчеркнул спикер.

В то же время руководитель ве-
домства не стал исключать про-
блемы и, более того, не торопился 
убеждать, что они когда-нибудь ре-
шатся.

- Сложно утверждать, что в мае 
или июне следующего года мы смо-
жем обеспечивать продукцией, но 
наша задача - заполнить прилавки 
до 1 мая, - сказал он.

Еще одной проблемой в сельско-
хозяйственной отрасли является 
недостаток мяса птицы. По словам 
руководителя управления, у нас 
действуют одна птицефабрика мяс-
ного направления с производствен-
ной мощностью 8000 тонн в год и 
три - яичного направления. 

Он напомнил еще о двух птице-
фермах в селе Доскей Бухаржы-
рауского района и в Майкудуке г. 
Караганды, где некогда были запу-
щены инвестпроекты, но теперь ни 
одна из них не работает. Как заме-
тил Аскар Санаубаров, в настоящее 
время решается вопрос, что делать 
с предприятиями, и в первую оче-
редь стоит вопрос о смене учреди-
телей. 

Наталья ФОМИНА

По показателю протяженности 
автомобильных дорог наша область 
находится на пятом месте среди 
всех регионов республики. Это почти 
12,5 тысячи километров. В этом 
году выделены средства на ремонт 
порядка 1 500 км автомобильных 
дорог общего пользования. Из них 674 
км - республиканского значения, 506 - 
областного. В городах и районах будет 
отремонтировано порядка 260 км, по 
Караганде - 49.

- Для выполнения поставленных задач в ходе 
дорожно-строительного сезона 2021 года на всех 
объектах будут задействованы 59 асфальтных за-
водов, более трех тысяч единиц специализирован-
ной техники и создано порядка пяти тысяч рабо-
чих мест. Из дорожно-строительных материалов 
будут применены 3,5 млн тонн инертных матери-
алов разных фракций, 200 тысяч тонн битума, 100 
тысяч тонн цемента и 20 тысяч кубометров желе-
зобетонных изделий, - сообщил руководитель об-
ластного управления пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Саят Шаймин.

По автомобильным дорогам республиканского 
значения основным проектом является реализа-
ция транспортного коридора «Центр - Юг», на пе-
ресечении которого находится наша область. Он 
будет способствовать развитию транспортно-ло-
гистического потенциала, позволит Казахстану 
встроиться в мировые пути и наращивать объемы 
транзитных международных перевозок. За счет 
повышения безопасности дорожного движения, 
сокращения дальности перевозки и времени на-
хождения в пути наблюдается положительный 
эффект от реализации проекта реконструкции 
участка автодороги  «Нур-Султан  - Караганда».

- Также одним из главных проектов для области 
стал «Северо-Восточный обход Караганды», ко-
торый позволил разгрузить город от транзитных 
автомобилей и тяжеловесных машин, тем самым 
уменьшен износ городских улиц. В областном 
центре снижена аварийность и улучшена эколо-
гическая обстановка, - отметил С. Шаймин.

Продолжением транспортного коридора 
«Центр - Юг» является реконструкция участков 
автомобильных дорог Караганда - Балхаш и Бал-
хаш - Бурылбайтал. На сегодняшний день там 
ведутся масштабные строительные работы. До 

конца года Министерством индустрии и инфра-
структурного развития РК планируется обеспе-
чить проезд по новому покрытию. По мере вы-
полнения работ будет сокращаться и количество 
объездных дорог.

Руководитель управления подробно остановился 
на автомобильных дорогах областного значения. В 
текущем году реализуется 32 проекта по реконструк-
ции, капитальному и среднему ремонту. Общая про-
тяженность - 506 км. Планируется завершить рекон-
струкцию 17 км автодороги Новодолинка - Шахан 
- Молодецкое и двух мостов через реки Нура и Сокур, 
расположенные на данном участке. Завершат участок 
в 12 км  по маршруту Осакаровка - Молодежное и 
продолжат реконструкцию второго участка в 16 км. 
Сейчас там ведутся активные работы. На автодороге 
Уштобе - Курылыс начата реконструкция оставшихся 
девяти километров. 

- В рамках реализации проекта будет обеспечен 
и проезд на участке дороги, ведущей к мазарам, 
с устройством необходимой инфраструктуры. На 
автодороге Карабас - Жартас - Долинка общей 
протяженностью 38 км в 2019 году завершен ка-
питальный ремонт 17 км, в прошлом году начата 
реконструкция оставшегося 21 километра. Это 
позволит улучшить транспортное сообщение 
до музея Карлага и повысить внутрирегиональ-
ную мобильность городов Абая и Шахтинска, - 
рассказал чиновник. - Начата реконструкция 20 
километров автодороги Нура - Шахтер - Прже-
вальское. В текущем году на отдельных участках 
планируется обеспечить движение по новому 
покрытию. По направлению Каражал - Атасу 
реконструируют 28 км. В прошлом году выпол-
нены работы по устройству семи искусственных 
сооружений и временной объездной дороги. На 
этот год предусмотрены работы по устройству 
оставшихся восьми километров объездной доро-
ги, а также демонтаж моста, существующего на 
этом участке. В этом году начнется реконструк-
ция моста через реку Нура на автодороге Кара-
ганда - Темиртау - Токаревка. Жители смогут 
сократить сообщение в направлении Темиртау и 
Караганды.

В рамках капитального ремонта продолжаются 
работы на участке автодороги Караганда - Сарань 
- Шахтинск протяженностью 19 км. Средним ре-
монтом охвачены 22 участка в 380 км. Из них по 
итогам текущего года будет введено в эксплуата-
цию 245 км, открыто движение на 60 км, а остав-
шиеся 75 км будут завершены в 2022 году.

- А нормативное состояние участков автомо-
бильных дорог, не вошедших в перечень ремонта, 
будет поддерживаться в рамках текущего ремонта 
и содержания, - заверил Саят Шаймин.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Мы поедем, мы помчимсяАКТУАЛЬНО

Что фермеру хорошо, то потребителю дорого

Откуда такая
цена?
Самал АХМЕТОВА

Производство молока и мяса увеличивается, как и 
расширяются площади гектаров картофеля и овощей. 
Вкладываются в агропромышленный комплекс и крупные 
инвестиции. Только вот результаты роста продукции 
одновременно отражаются и на стоимости.

- БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ 
ОВОЩЕЙ РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ОСЕНЬЮ. КРОМЕ ТОГО, 
НЕМАЛО «УХОДИТ» 
НА ЮГ СТРАНЫ 
И В УЗБЕКИСТАН.

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ РЕАЛИЗУЕТСЯ 
32 ПРОЕКТА ПО РЕКОНСТРУКЦИИ, 
КАПИТАЛЬНОМУ И СРЕДНЕМУ 
РЕМОНТУ. ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ 
- 506 КМ.
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- То, что университетам предоставляет-
ся большая академическая, финансовая и 
управленческая самостоятельность, повы-
шает их ответственность перед обществом 
за результаты своей деятельности, за ка-
чество образования и конкурентоспособ-
ность выпускников. Теперь университеты 
могут сами разрабатывать образовательные 
программы, определять содержание обра-
зования, выдавать дипломы собственного 
образца, самостоятельно решать многие 
вопросы своей деятельности. В этой связи 
МОН РК оказывает  университетам значи-
тельную поддержку. Например, с прошлого 
года увеличилось финансирование универ-
ситетов  благодаря увеличению стоимости 
образовательных грантов. Если на одного 
студента, обучающегося по госгрантам, 
раньше университетам выделялось 340-
420 тысяч тенге в год, то с прошлого года 
эта сумма увеличилась до 1 млн тенге. Это 
позволило вузам улучшить свое финансо-
вое состояние, увеличить заработную плату 
преподавателям и сотрудникам, направить 
ресурсы на обновление учебно-лаборатор-
ного оборудования, оснащение новой ком-
пьютерной техникой, закуп учебной литера-
туры, улучшение условий жизни студентов 
в общежитиях и многое другое. 

Значительный эффект даст реализация 
проекта по созданию центров академиче-
ского превосходства на базе 15 региональ-
ных университетов и 5 педагогических ву-
зов. Так, по опыту Назарбаев Университета 
будут созданы два исследовательских цен-
тра в прорывных технологиях. И в каждом 
регионе один из университетов станет ву-
зом академического превосходства, чтобы 
стать центром проведения научных иссле-
дований, развития и внедрения инноваций и 
прорывных технологий. Суть этого проекта 
в том, что в каждой области должен функ-
ционировать университет, ориентирован-
ный на решение задач региональной эконо-
мики. Это позволит внести существенный 
вклад в реализацию идеи Главы государства  
«Сильные регионы - сильный Казахстан».

- Но университеты это не только эко-
номика, но и наука. Как будет развивать-
ся научно-исследовательская деятель-
ность?

- Серьезные сдвиги в сфере науки уже 
есть. Этому помогло увеличение финан-
сирования научно-исследовательской дея-
тельности, что повышает эффективность 
научных исследований и позволит вывести 
экономику и социальную сферу на новый 

качественный уровень. Ученые универси-
тетов, в том числе нашего, завоевали значи-
тельную долю научных грантов. Все это в 
комплексе помогает продвигать вузовскую 
науку, поддерживать инициативы молодых 
ученых, привлекать к научно-исследова-
тельской деятельности студентов, маги-
странтов, докторантов. Уже с этого года 500 
ученых будут направлены на научные ста-
жировки в ведущие научные центры мира, 
а в рамках проекта «Жас ғалым» ежегод-
но выделяться  1000 грантов для молодых 
исследователей. Ежегодно увеличиваются 
стипендии докторантов, которые к 2025 
году достигнут 260 тысяч тенге. Государ-
ство и Министерство образования и науки 
делают беспрецедентные шаги по поддерж-
ке устремлений молодежи в науку, что дела-
ет ее все более привлекательной сферой для 
талантливой молодежи.

- Войдет ли Карагандинский индустри-
альный университет в число таких ака-
демических центров?

- Хотел бы отметить, что история Кара-
гандинского индустриального универси-
тета связана с историей города Темиртау, 
металлургического комбината. В течение 
нескольких десятилетий вуз готовит кадры 
для металлургической, химической, строи-
тельной, энергетической и других отраслей 
промышленности. Многие наши выпуск-
ники, защитив кандидатские и докторские 
диссертации, составили цвет отечественной 
науки, занимают государственные посты в 
Казахстане и за рубежом и носят высокие 
звания. Особой гордостью для коллектива 
университета является то, что выпускником 
Карагандинского индустриального универ-
ситета (в прошлом завода-ВТУЗа при Кар-
меткомбинате) является Первый Президент 
Республики Казахстан - Елбасы Н.А. Назар-
баев. 

КарИУ сегодня - это 28 образовательных 
программ бакалавриата, 27 программ ма-
гистратуры и 2 программы докторантуры. 
Университет располагает 60 специализи-
рованными лабораториями, собственной 
типографией, библиотекой, читальными 
залами, спортивно-оздоровительным ком-
плексом, благоустроенными общежитиями. 
КарИУ - единственный вуз в Казахстане, 
имеющий две опытно-промышленные пло-
щадки с промышленными и полупромыш-
ленными агрегатами и установками, вос-
производящими замкнутый цикл реальных 
металлургических процессов и технологий 
обработки металлов давлением: плавиль-

ные печи, действующие модели доменного 
и конвертерного производств; прокатное и 
волочильное оборудование.

Наш вуз изначально был создан с целью 
подготовки кадров для Карагандинского 
металлургического комбината, поэтому и 
сейчас мы стремимся к более тесному вза-
имодействию с производством и бизнесом. 
Меморандумы о сотрудничестве заключе-
ны с такими крупными промышленными 
компаниями, как АО «АрселорМиттал Те-
миртау», ТОО «Корпорация «Казахмыс», 
АО «Соколовско-Сарбайское горно-обога-
тительное производственное объединение», 
АО НТК «Казхром», ТОО «Актюбинский 
рельсобалочный завод», АО «Central Asia 
Cement», и другими предприятиями ре-
спублики, что позволяет осуществлять 
подготовку специалистов в тесном взаи-
модействии с работодателями. Это прак-
тико-ориентированные образовательные 
программы, система дуального обучения, 
обеспечение на постоянной основе студен-
тов университета местами практики.

Как aльма-матер Первого Президента 
Республики Казахстан мы несем большую 
ответственность в деле подготовки конку-
рентоспособных специалистов техниче-
ского профиля. В 2020 году Карагандин-
ский индустриальный университет занял 
лидирующие позиции в рейтинге образо-
вательных программ вузов Казахстана по 
основным программам бакалавриата. Все 
это стало возможным благодаря упорной 
работе, проводимой коллективом универси-
тета, направленной на подготовку востребо-
ванных специалистов с широким спектром 
ключевых компетенций, удовлетворяющих 
технологические потребности глобальной 
экономики XXI века. 

Каждая образовательная программа пред-
ставляет собой ответ на новые потребно-
сти экономики и рынка труда. Профессор-
ско-преподавательский состав, а это около 
60 штатных докторов и кандидатов наук, 

PhD, хорошо понимает, что сегодня востре-
бован не просто специалист, а эффективный 
специалист, хорошо знающий экономику, 
мировую конъюнктуру, не пасующий перед 
опасностями и трудностями рынка. К науч-
ной и образовательной деятельности уни-
верситет привлекает на постоянной основе 
ведущих ученых из других вузов, исследо-
вательских центров и предприятий регио-
на и республики. Кстати, молодые ученые 
в КарИУ составляют 50% от общего числа 
преподавателей. И по показателю количе-
ства статей на одного преподавателя КарИУ 
входит в ТОП-5 среди казахстанских вузов. 
По результатам инновационной деятельно-
сти за последние пять лет ученые КарИУ 
получили 56 патентов на изобретения. 

- Как в университете готовят всесто-
ронне подготовленного специалиста?

-  Задача вхождения Казахстана в число 
30 самых развитых государств миру дикту-
ет необходимость разработки новой методо-
логии мышления и повышает роль образо-
ванной и духовно состоятельной молодежи. 
Как уже отмечал, мы обеспечиваем успеш-
ное трудоустройство выпускников вузов за 
счет того, что все академические степени 
и другие квалификации ориентированы 
на рынок труда. По данным ГЦВП, тру-
доустройство выпускников университета 
за последние годы выросло до 95%. Но не 
менее важно, чтобы они были всесторонне 
развитыми личностями. Наш университет 
всегда открыт для общества. Проводятся 
дни открытых дверей для абитуриентов, 
различные конференции, форумы, круглые 
столы, на которых студенты могут встре-
титься с государственными и обществен-
ными деятелями, известными профессио-
налами по профилю своих специальностей, 
откровенно задать вопросы и обсудить 
актуальные проблемы молодежи. На базе 
университетского спортивного клуба регу-
лярно проводятся общественные и спортив-
ные мероприятия. Важной составляющей 
работы вуза являются социальная работа и 
духовно-нравственное воспитание студен-
тов. Ведь студенческая пора - ответствен-
ный период духовного роста и осмысления 
нравственных принципов в жизни молодо-
го человека. От полученного образования и 
воспитания будет зависеть их дальнейшая 
карьера и судьба.

Для развития творческого, интеллекту-
ального и спортивного потенциала студен-
тов действуют студенческие творческие 
объединения и коллективы: хореографи-
ческий ансамбль «Альтаир»,  казахская и 
русская лиги дебатного клуба,  пресс-центр 
«Студенческий вестник»,  дискуссионный 
клуб «Абадан»,  интеллектуальный клуб 
«Что? Где? Когда?», казахская и русская 

лиги КВН, студия вокалистов, студия ве-
дущих-конферансье, волонтерский клуб 
«Камкор», поэтический клуб «Парасат» и 
спортивные секции по девяти направлени-
ям. 

На базе университета создана открытая 
молодежная лига КВН, объединяющая в 
своем составе более 20 команд КВН Ка-
рагандинской области. На протяжении 5 
лет команда КВН университета получает 
«Гран-при» чемпионата КВН области. Еже-
годно проводится фестиваль КВН Караган-
динской области на Кубок ректора КИУ.

Что касается научной работы, большое 
внимание мы уделяем возможности сту-
дентам заниматься научным творчеством 
в исследовательских кружках, участвовать 
и побеждать в республиканских и между-
народных смотрах-конкурсах дипломных 
работ. То есть они овладевают не только те-
орией, но и сами участвуют в конкретных 
разработках. Среди последних результатов 
научно-исследовательской работы -  инно-
вационные технологии производства ар-
матурных профилей для железобетонных 
конструкций, технологической смазки для 
холодной прокатки листа и жести, техноло-
гия рафинирования чугуна, а также многое 
другое.

Ежегодно на базе нашего университета 
проводится конкурс «Лучшая научно-инно-
вационная идея». Студенты, магистранты, 
молодые ученые, школьники и учащиеся 
колледжей выполняют работы в виде стар-
тап-проектов с применением IT-техноло-
гий.

В планах - разработка и внедрение дву-
дипломного образования, развитие гос-
бюджетных и хоздоговорных научных 
исследований по актуальным для региона 
тематикам, привлечение к научно-исследо-
вательской работе молодежи и производ-
ственников региона. Мы заинтересованы в 
закреплении своих кадров, поддержке их, а 
также в привлечении в университет извест-
ных ученых и специалистов. 

Уже сегодня всем надо быть готовыми к 
скорым изменениям, напрямую связанным 
с новыми профессиями, цифровым элек-
тронным промышленным оборудованием, 
экологичными производственными процес-
сами и другими явлениями новой экономи-
ки. В этом плане КарИУ как ведущий тех-
нический университет, обеспечивающий 
опережающую подготовку нового поколе-
ния специалистов инженерно-технического 
профиля горно-металлургической отрасли 
Республики Казахстан, сохраняет и укре-
пляет свою роль. 

Записал
Сергей БАДАНИН

г. Темиртау

Кузница нового поколения специалистов
Казахстанцы стали свидетелями масштабных реформ 
в сфере высшего образования. Государственные 
университеты, которые раньше функционировали как 
госпредприятия, в прошлом году перешли в форму 
некоммерческих акционерных обществ. Что это означает 
для вузов, только ли в смене названий дело? 
Как считает ректор Карагандинского индустриального 
университета, доктор биологических наук, профессор 
Болатбек АБДРАСИЛОВ, эти изменения открывают 
новые перспективы и возможности для дальнейшего развития системы 
высшего образования нашей страны. 

- МНОГИЕ НАШИ ВЫПУСКНИКИ, ЗАЩИТИВ КАНДИДАТСКИЕ 
И ДОКТОРСКИЕ ДИССЕРТАЦИИ, СОСТАВИЛИ ЦВЕТ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
НАУКИ, ЗАНИМАЮТ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПОСТЫ В КАЗАХСТАНЕ 
И ЗА РУБЕЖОМ И НОСЯТ ВЫСОКИЕ ЗВАНИЯ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Этот небольшой, 
удаленный на несколько 
сот километров от 
областного центра 
город живет своей 
особенной жизнью. 
Достаточно сказать, что 
в нем выросло не одно 
поколение мастеров 
спорта по дзюдо. 

Особая гордость местных 
жителей - специализированная 
детско-юношеская школа олим-
пийского резерва. Как рассказал 
руководитель отдела физической 
культуры и спорта города Кара-
жала Кайрат Бейсенов, она была 
основана в 80-е годы. У ее исто-
ков стоял заслуженный тренер 
Республики Казахстан по дзюдо, 
обладатель шестого дана и крас-
но-белого пояса по дзюдо Дю-
сенбай Тажкеев, который и по 
сей день продолжает работать с 
молодежью и пользуется поче-
том и уважением среди земляков. 
И это вполне заслуженно. Школа 
воспитала двух участников Олим-
пийских игр - Вячеслава Бердуту 
(2000 год, Сидней) и Сагат Абике-
еву (2008 год, Пекин). Кроме того, 
здесь же тренировался чемпион 
первых летних юношеских Олим-
пийских игр (2010 год, Сингапур) 
Кайрат Агибаев, который завое-
вал «золото», выступая в команд-
ном составе.

На сегодня в СДЮШОР зани-
мается порядка 500 человек в воз-
расте от 9 до 23 лет, среди которых 
немало многократных чемпионов 
Азии и Казахстана, мастеров 
спорта, в том числе междуна-
родного класса. Филиалы школы 
действуют в поселке Жайрем и 

селе Актай. В тренерский состав 
входят 10 человек, в том числе и 
действующие спортсмены. На-
пример, Ержан Еренкайыпов, 
который в 2019 году занял третье 
место на чемпионате мира по қа-
зақ күресі, - мастер спорта сразу 
по нескольким видам, включая 
самбо и рукопашный бой. И он та-
кой не один. Сам Кайрат Бейсенов 
занял второе место в весе до 82 кг 
на отборочном этапе республи-
канского турнира по националь-
ной борьбе «Қазақстан барысы». 
Арман Отарбаев, выступающий 
в весе до 74 кг, стал чемпионом 
этих игр, Алмаз Макажанов, в 
весе до 90 кг, привез бронзовую 
медаль. 

В Жайреме, напротив, актив-
но культивируется греко-рим-
ская борьба. Тренирует детей и 
подростков Досбол Абилькасов, 

который параллельно работает 
инструктором в отделе физиче-
ской культуры и спорта. Его вос-
питанник Каршыга Бекзатулы 
занял третье место в весе 35 кг 
на республиканском чемпионате, 
проходившем в марте этого года в 
Жаркенте. 

Аслан Мухамеджанов, действу-
ющий чемпион Казахстана по 
дзюдо, выступающий в весе + 100 
кг, привез домой очередную по-
беду, став серебряным призером 
Молодежных игр (город Уральск). 

Пристальное внимание в реги-
оне уделяется массовым видам 
спорта. 

- С учетом пандемии в насто-
ящее время делаем акцент на 
работу в режиме онлайн. В на-
чале июня были организованы 
состязания для учащихся 1-4 и 
7-8 классов по джампинг джеку 

и прыжкам на скакалке, - отметил 
руководитель отдела. 

В целом в Каражале и Жайреме 
созданы все условия для форми-
рования спортивной культуры. 
Во-первых, все секции - бесплат-
ные. Кроме того, недавно при 
ДЮСШ начала работать секция 
бокса. В прошлом году в центре 
Каражала открылся теннисный 
корт. На начало июля запланиро-
ван открытый турнир для горожан 
с большим призовым фондом. Эта 
спортивная площадка пользуется 
большой популярностью у люби-
телей активного отдыха - каждый 
вечер, вне зависимости от дня 
недели, здесь собирается немало 
тех, кто от всей души отдается 
игре. Все как один - любители, 
поэтому предугадать исход состя-
зания непросто. 

Также по вечерам инструкто-
ры проводят для населения тре-
нировки на открытом воздухе. В 
2020 году олимпийский чемпион 
по боксу Серик Сапиев запустил 
акцию #AulaFit, суть которой сво-
дилась к тому, чтобы казахстанцы 
получили возможность занимать-
ся физкультурой под руковод-
ством профессионалов. В Каража-
ле эта идея прижилась настолько, 
что теперь групповые занятия для 
многих стали привычной частью 
жизни. Хорошую службу сослу-
жили спортивные площадки, ко-
торых в регионе с каждым годом 
становится все больше. Было бы 
обидно, простаивай они без дела. 

Дальше - больше. В городе гря-
дет масштабная реконструкция 
стадиона «Горняк». Деньги на 
это выделяются из областного и 
местного бюджетов. Проект пред-
усматривает замену футбольного 
и баскетбольного полей, беговой 
дорожки и трибуны, а также стро-
ительство административного 
здания с душевой. Кроме того, на 
следующий год власти намерены 
возвести крытый бассейн. Уже 
определено, где будет заклады-
ваться фундамент спортивного 
сооружения. 

г. Каражал

BILIM-ОRKENIETI - специализиро-
ванный центр по формированию ин-
новационных методов и творческого 
потенциала преподавателей образова-
тельных учреждений нашего государ-
ства, а также по повышению квали-
фикации педагогов и обмену опытом. 
Команда профессионально одарен-
ных, креативных, высококвалифици-
рованных специалистов занимается 
организацией и проведением между-
народных и республиканских меро-
приятий, в том числе научных проек-
тов, олимпиад, курсов повышения 
квалификации педагогов, конкурсов, 
круглых столов, встреч, фестивалей, 
ярмарок и многих других мероприя-
тий для модернизации образования и 
науки нашей страны. Задачи центра - 
формирование чувства патриотизма в 
учениках и пробуждение в них нацио-
нального, патриотического сознания, а 
также развитие способностей исследо-
вательского, научного мышления под-
растающего поколения.

В международном конкурсе «Луч-
ший выпускник СНГ» участвовало бо-
лее 300 студентов из разных стран. Ат-
тестационная комиссия рассматривала 
и изучала достижения претендентов 
за годы их обучения в вузах. Из всего 
списка члены комиссии в итоге выбра-

ли 80 наиболее достойных студентов, 
которые и были награждены диплома-
ми и нагрудными знаками «Лучший 
выпускник СНГ», а также им присуж-
дали степень «Молодой обществен-
ный деятель».

Среди победителей оказались и две 
наши землячки - студентки филологи-
ческого факультета КарУ имени Е.А. 
Букетова. Будущий преподаватель ка-
захского языка  Гулим Калдыбаева 
(справа) и начинающий журналист 
Акмаржан Камиева (слева) впечатлили 
комиссию своими достижениями, спи-
ском научных работ, проектов и актив-
ной жизненной позицией. 

- Очень благодарна педагогам наше-
го университета за знания, - призна-
лась выпускница Г. Калдыбаева. - За 
четыре года мною написано немало 
статей, я автор научных проектов. У 
меня много различных достижений. 
Участвовать в конкурсе мне предло-
жил заведующий кафедрой казахского 
языка и литературы, кандидат филоло-
гических наук, доцент Саржан Таки-
ров. Благодаря его поддержке и своим 
достижениям я получила столь высо-
кую награду.

Имена победителей конкурса и все 
их достижения внесены в сборник 
«Лучшие выпускники СНГ».

Родина звезд татами
КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

В следующем году здесь планируется строительство бассейна

АЛМАЗ МАКАЖАНОВ, АРМАН ОТАРБАЕВ, 
КАЙРАТ БЕЙСЕНОВ.

Награда за знания
ЗНАЙ НАШИХ!

Светлана СВИЧ

Две студентки Карагандинского университета имени Е.А. Букетова 
стали победительницами международного конкурса «Лучший 
выпускник СНГ», организованного Национальным инновационным 
научно-исследовательским центром BILIM-ORKENIETI.
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Мероприятие приурочено 
к 30-летию Независимости 
Республики Казахстан и про-
водится в разных регионах 
Карагандинской области в 
рамках программы «Рухани 
жаңғыру». В Жезказгане му-
зыканты, ремесленники и ма-
стера прикладного искусства 
выступили 28 июня 2021 года 
в парке «Жастар», правда - 
онлайн, без зрителей. Здесь 
развернулся целый этноаул 
«Шеберлер ауылы», в кото-
ром 10 местных народных 
умельцев показали свое ис-
кусство.

О работе большинства из 
них рассказывала наша газе-
та. Изготовление ювелирных 
изделий продемонстрировал 
художник Жезказганского 
историко-археологического 
музея, мастер прикладного 
искусства Кешубай Байдиль-
динов. К слову, именно он 
изготовил копию Золотого 
человека для городского му-
зея. Красивые сувениры в на-
циональном стиле из шерсти 
показала художник-декора-
тор Жезказганского истори-
ко-археологического музея 

Сабира Откелова. Также она 
- признанный знаток казах-
ского орнамента. 

Как делают седла в Жезказ-
ганском регионе, рассказал и 
показал мастер Далабай Оспа-
нов. В своей работе он ис-
пользует только натуральную 
кожу и древесину березы из 
Жанаарки, металлические ча-
сти упряжи выковывает в соб-
ственной кузне.

Художник-ре ставратор , 
член Союза художников РК, 
деятель культуры Ергазы 
Исатаев представил изделия 
из дерева, костей и металла. 
Многие его работы были вы-
соко оценены на выставках в 
Европе и на Ближнем Восто-
ке. Жезказганский художник, 
мастер-ремесленник Ахмет 
Отеген также представил из-
делия из дерева, но в другом 
формате.

Процесс изготовления ка-
захского национального ин-
струмента из дерева - домбры 
- показал индивидуальный 
предприниматель, мастер по 
изготовлению казахских на-
циональных инструментов 
Сарбас Жунусов. Другой ма-
стер, а также профессиональ-
ный музыкант Азамат Бакия 
продемонстрировал разные 
виды сазсырная. Он сам из-
готавливает и играет на бо-
лее чем 40 разновидностях 
казахских инструментов. На 
созданных его руками сазсы-
рнае, мүйизсырнае, дабыле 
и других играют в Казахста-
не, Монголии, Кыргызстане 
и России. Мастер обучает и 

готов поделиться своими зна-
ниями со всеми желающими.

Кроме мастеров приклад-
ного искусства, в выставке 
приняли участие сотрудники 
средних школ города, кото-
рые показали свое искусство 
и умения. Библиотекарь об-
разцовой библиотеки № 5 с. 
Кенгир, руководитель круж-
ка «Өркен» Сауле Аманжо-
лова рассказала о технике 
изготовления лоскутного 
одеяла, витья на веретене, 
взбивания шерсти. Учитель 
художественного труда сред-
ней школы № 4, мастер по из-
готовлению изделий из дерева 
Бауыржан Альменов специ-
ально для мероприятия изго-
товил панно на тему этноаула. 
Гулбану Нургазинова, учи-
тель художественного труда 
средней школы №13, подгото-
вила к выставке гобеленовый 
ковер.

Специально для фестиваля в 
парке установили четыре вы-
ставочные юрты. В двух были 
представлены изделия казах-
ских национальных ремесел, 
ковры из войлока, текеметы, 
ювелирные украшения, пред-
меты одежды. В них же гости 
выставки могли угоститься на-
циональными блюдами. В тре-
тьей юрте организовали «Ба-
урсак-шоу», четвертая стала 
художественной, в ней были 
выставлены картины, изготов-
ленные из войлока, шерсти, 
портреты местных известных 
личностей.

В целом фестиваль прошел 
на самом высоком уровне. Зву-

чали знаменитые кюи. Жезказ-
ганские артисты исполнили 
для жюри любимые казахские 
народные песни. Музыкаль-
ный подарок подготовил и тан-
цевальный ансамбль «Шалкы-
ма». Целую театрализованную 
миниатюру «Малый Шелко-
вый путь» представили арти-
сты Жезказганского музыкаль-
но-драматического театра им. 
С. Кожамкулова. Участники 
мероприятия также соревнова-
лись в популярных националь-
ных играх. 

Фестиваль организован с це-
лью сохранения самобытного 
творчества, ремесел казахско-
го народа, привития традиций, 
обычаев и любви к родному 
краю, повышения исполни-
тельского мастерства, сохра-
нения казахской национальной 
кухни и возрождения многове-
ковых традиций, видов нацио-
нальных игр.

Жезказганцы, которые из-
за карантинных ограничений 
могли ознакомиться с искус-
ством артистов и ремесленни-
ков только по фото в соцсетях, 
с сожалением отмечали, что 
были бы рады принять участие 
в таком ярком праздничном со-
бытии. 

г. Жезказган

Чудеса народного промысла
Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане провели областной фестиваль «Кочевая культура Сарыарки», в котором приняли участие лучшие 
мастера прикладного искусства, артисты, певцы и танцевальные коллективы города.

ФЕСТИВАЛЬ ПРОШЕЛ НА САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ. ЗВУЧАЛИ 
ЗНАМЕНИТЫЕ КЮИ. ЖЕЗКАЗГАНСКИЕ АРТИСТЫ ИСПОЛНИЛИ ДЛЯ ЖЮРИ 
ЛЮБИМЫЕ КАЗАХСКИЕ НАРОДНЫЕ ПЕСНИ.
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Ваш
 контактный телефон:

В СЛУЧАЕ 
НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ 
ДОСТАВКИ ГАЗЕТЫ 

ЗВОНИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8 (7212) 56 49 70 – город;
8 (7212) 77 09 85, 77 20 22 - Юго-Восток;
8 (7212) 32 41 47 – Майкудук;
8 (7212) 53 62 78 – Пришахтинск;
8 (7212) 43 65 85 – Михайловка;
8 (7212) 41 26 95 - отдел подписки.

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давле-

ние,  мм рт. ст.
Ветер, м/сек

17 В709
35 710 CВ2 и

юл
я

3
3

Облачность

16 В707
35 710 В3 и

юл
я

4
3

облачно

облачно

облачно

облачно

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

Коллектив ГУ «Управление сельского хозяйства Карагандинской об-
ласти» и ветеранская организация выражают глубокие соболезнования 
родным и близким в связи с тяжелой утратой - кончиной ветерана труда, 
долгие годы возглавлявшего управление сельского хозяйства Караган-
динской области,

                            КОРЧЕМАХИ Юрия Михайловича     № 554

Ректорат и коллектив Карагандинского технического университета 
выражают искренние и глубокие соболезнования главному бухгалтеру 
Абильтусуповой Айгуль Хамзеевне в связи с тяжелой и невосполнимой 
утратой - кончиной матери

                                 МАРИАШ ЖЕКЕНОВНЫ      № 137

Карагандинское погрузочно-транспортное управление УД 
АО «АрселорМиттал Темиртау» уведомляет потребителей 
услуг подъездных путей, что 30 июля 2021 г. в 12.00 в здании 
управления в каб. начальника службы эксплуатации и грузо-
вых работ будут проводиться слушания в онлайн-режиме на 
официальном Инстаграм-аккаунте arcelormittai_temirtau по 
«Отчету за первое полугодие о деятельности предприятия 
по предоставлению услуг подъездных путей за 2021 год».

Адрес: г. Караганда, ул. Итеэровская, 26.
Телефон: 8 (7212) 49-13-97, 49-15-19.         № 555

Организации требуется специалист на прием звонков, консуль-
тирование клиентов, ведение документов. Можно без образования. 
Тел.: 8 778 303 91 30.

Срочно требуется помощник ИП! Приветствуется опыт на руководя-
щих должностях или опыт предпринимательства. Доход + премии. Тел.: 
8 778 303 91 62.

ТОО «КарПромЭнерго» доводит до сведения 
всех своих потребителей, что с 01.08.2021 г. цена 
поставки электроэнергии за 1 кВтч составит:

1. По Бухаржыраускому району (району элек-
трических сетей) - 22,00 тенге без НДС.

2. По г. Караганде - 21,00 тенге без НДС.       № 135

В соответствии с пунктами 6 и 9 статьи 25 Закона РК «О естествен-
ных монополиях» от 27.12.2018 г. № 204-VIЗРК АО «УК СЭЗ «Са-
рыарка» уведомляет о предстоящем проведении отчета по исполнению 
тарифной сметы и инвестиционной программы за I полугодие 2021 г. 
(публичных  слушаний) перед потребителями и иными заинтересован-
ными лицами по предоставлению регулируемых услуг:

1. Передача электроэнергии.
Слушания будут проведены онлайн 29 июля 2021 г. в 15.00 посред-

ством ZOOM.
Идентификатор конференции: 929 8331 7742.
Код доступа: G65h48.             Д

Моя дочь Фатима Сагынжан совсем недавно вы-
пустилась из детского сада «Гульдер».  С самого 
первого дня нас встретила сама директор Рассадне-
ва Лариса Алексеевна, которая своей доброй улыб-
кой и приветливым взглядом посеяла в моей душе 
спокойствие.

Уже тогда я сразу поняла, что отдаю дочь в на-
дежные руки. Нашими воспитателями были Тур-
сунбаева Гульназ Жарасовна и Альжанова Кундыз 
Жанайдаровна - самые лучшие профессионалы в 
своем деле.

Прошу вас передать им следующие слова благо-
дарности: «Дорогие, любимые наши, хочу от всего 
сердца поблагодарить вас за ваш труд и за то, что 

вы с такой отзывчивостью и любовью заботились 
о наших детях. Вы привили им столько полезных 
навыков, терпеливо и трепетно относились к ним. 
Переживали за их мелкие неприятности и неудачи 
и так же, как мы, гордились их достижениями и 
успехами. Примите наше искреннее родительское 
спасибо! Пускай ваше добро будет всегда по до-
стоинству вознаграждено, счастья и радости вам в 
жизни».

Особо хочу подчеркнуть: администрация детско-
го сада во главе с Ларисой Алексеевной в условиях 
пандемии соблюдали  все санитарно-эпидемиоло-
гические нормы, ни один ребенок не заболел. Это 
еще раз доказывает уровень безопасности и ответ-
ственности за каждого ребенка. Спасибо вам за та-
ких сотрудников! 

Жибек ЕРКЕТАЕВА

Золотое сердце педагогаТабиғи монополияларды реттеу Комитетінің Қарағанды 
облысы бойынша департаменті, мекен-жайы: Қарағанды қа-
ласы, Костенко көшесі, 6 үй (тел.: 42-67-00, 41-18-27, сайт: 
https://www.gov.kz/memleket/entities/krem), Қарағанды қаласы, 
Лобода көшесі, 35Б құр. мекен-жайы бойынша орналасқан 
(тел.: 90-01-90, сайт: https://www.krsc.kz), «Расчетный сервис-
ный центр» ЖШС хабарламасын қарау бойынша 01.08.2021 
жылдан бастап электр энергиясын бөлшек саудада өткізу қы-
зметтерінің шекті бағасын көтеру туралы көпшілік тыңдауын 
өткізеді.

Аймақтағы қазіргі эпидемиологиялық жағдайды, сондай-ақ 
көпшілік іс-шараларды өткізуге қойылған шектеулерді еске-
ре отырып, «Ұлттық экономика Министрлігің 2017 жылғы 
1 ақпандағы № 36 бұйрығымен бекітілген «Əлеуметтік маңы-
зы бар нарықтарда баға белгілеу ережелерінің» 24-тармағына 
сəйкес, көпшілік тыңдаулар онлайн-трансляция арқылы өт-
кізілетін болады.

Көпшілік тыңдаулар онлайн-трансляция арқылы 2021 
жылдың  12 шілде күні сағат 10.00-де, Facebook əлеуметтік 
желісінде (https://www.facebook. com/dkrem.krg), жəне ZOOM 
платформасында жүргізіледі. 

 Конференция сəйкестендіргіші: 2415502078, конференци-
яға қосылу коды: 123456.

Жария тыңдауға қатысуға мəслихат депутаттары, жергілік-
ті өзін-өзі басқару органдары, мемлекеттік органдар, тұты-
нушылар мен олардың қоғамдық бірлестіктерінің өкілдері, 
тəуелсіз сарапшылар, бұқаралық ақпарат құралдары, табиғи 
монополиялар субъектілері шақырылады.

Департаменттің анықтама телефоны: 8 (7212) 41-34-20.
ЖШС «Расчетный сервисный центр» анықтама телефоны: 

8 (7212) 90-01-58; 8 (7212) 90-01-52.

Департамент Комитета по регулированию естественных 
монополий по Карагандинской области, расположенный по 
адресу: г. Караганда, ул. Костенко, дом 6 (тел.: 42-67-00, 41-
18-27, сайт: https://www.gov.kz/memleket/entities/krem), прово-
дит публичные слушания по рассмотрению уведомления ТОО 
«Расчетный сервисный центр», расположенного по адресу: 
г. Караганда, ул. Лободы, стр. 35Б (тел.: 90-01-90, сайт: https://
www.krsc.kz), о предстоящем с 01.08.2021 года повышении 
предельной цены на услуги розничной реализации электри-
ческой энергии.

Учитывая действующую эпидемиологическую обстановку в 
регионе, а также введенные ограничения по проведению мас-
совых мероприятий, публичные слушания будут проведены в 
соответствии с п. 24 «Правил ценообразования на обществен-
но значимых рынках, утвержденных приказом Министерства 
национальной экономики от 1 февраля 2017 года № 36» посред-
ством онлайн-трансляции.

Публичные слушания состоятся:
12 июля 2021 года в 10.00 в режиме онлайн-трансляции по-

средством социальной сети Facebook (https://www.facebook. 
com/dkrem.krg), а также на платформе ZOOM.

Идентификатор конференции: 2415502078. Код доступа: 
123456.

На слушания приглашаются депутаты маслихатов, потреби-
тели, независимые эксперты, средства массовой информации, 
представители органов местного самоуправления, государ-
ственных органов, общественных объединений, субъектов 
естественных монополий и иных заинтересованных лиц.

Контактный телефон департамента: 8 (7212) 41-34-20, 
контактные телефоны ТОО «Расчетный сервисный центр»: 
8 (7212) 90-01-58, 8 (7212) 90-01-52.                 Д

«Қарағанды Су» ЖШС тұтынушыларының назарына!
ҚР «Табиғи монополиялар туралы» Заңының 25 бабы 6-шы тар-

мағына сəйкес, 2021 жылдың 26 шілдесінде сағат 10.30-да «Қараған-
ды Су» ЖШС тұтынушылар мен өзге мүдделі тұлғалар алдында 2021 
жылдың бірінші жартыжылдығына сумен қамту жəне су бұру бойын-
ша реттелетін қызметтер бойынша бекітілген тарифтік сметалардың 
орындалуы, бекітілген инвестициялық бағдарламалардың орында-
луы жөніндегі есебін береді.

ZOOM конференциясының идентификаторы (4888532033). 
 «Қарағанды Су» ЖШС 

Вниманию потребителей ТОО «Қарағанды Су»!
В соответствии с п. 6 статьи 25 Закона РК «О естественных моно-

полиях» 26 июля 2021 года в 10.30 ТОО «Қарағанды Су»  проводит 
отчет об исполнении утвержденных тарифных смет, об исполнении 
утвержденных инвестиционных программ по регулируемым услугам 
водоснабжения и водоотведения за первое полугодие 2021 года пе-
ред потребителями и иными заинтересованными лицами в режиме 
online. 

Идентификатор конференции ZOOM (4888532033).
ТОО «Қарағанды Су»   Д

Она посвящена истории и куль-
туре Республики Казахстан и 
включает в себя экскурсию по 
залам, в которых представлена 
атрибутика таких значимых для 
нашей страны событий, как Вели-
кая Отечественная война, полити-

ческие репрессии 30-50-х годов, 
становление космической станции 
«Мир». 

Выставка подобного формата в 
Караганде проводится впервые. 
Теперь экспонаты музея адаптиро-
ваны для тактильного восприятия, 

что позволяет людям с понижен-
ным зрением расширять горизон-
ты прекрасного. Дополняет экспо-
наты адаптированной наглядности 
экскурсовод-сопровождающий, 
который во всех подробностях 
готов поделиться фактами из 
истории Казахстана. Благодаря 
специалистам Карагандинской 
спецбиблиотеки для незрячих и 
слабовидящих в музее к каждому 
экспонату теперь прилагается ан-
нотация на языке Брайля. 

- Подготовительная работа заня-
ла несколько месяцев. Был разра-
ботан план передвижения слепых 
и слабовидящих по залу, заранее 
готовились ответы на возможные 
вопросы посетителей, текст экс-
курсии переработан таким обра-
зом, чтобы он был  лаконичен и 
понятен для инвалидов, - поделил-
ся организационными моментами 
тифлопедагог-реабилитолог Вла-
димир Высочинский.

Руководитель управления 
культуры Еркебулан Жумакенов 

считает, что  для людей, которые 
воспринимают окружающий мир 
на ощупь, такие выставки необ-
ходимы. Люди с инвалидностью 
ограничены в своих возможно-
стях, и первостепенная задача - 
сделать все необходимое для их 
адаптации.

О важности подобных меропри-
ятий говорит и В. Высочинский:

- Сейчас выставка полностью 
адаптирована для людей с нару-
шением зрения, но, конечно, рабо-
та в этом плане только начинается. 
Подобные мероприятия зарожда-
ются, и мы надеемся, что люди с 
инвалидностью по зрению будут 
посещать места с адаптированны-
ми технологиями, которые будут 

способствовать их социализации, 
на постоянной основе. Это долж-
но быть доступно всегда. 

Экспозиция рассчитана на посе-
тителей, имеющих инвалидность 
по зрению, но будет  интерес-
на и всем остальным. Посетить 
адаптированную выставку можно 
будет до 3 июля.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Осязаемый мир
БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Виктория ВИШНИЦКАЯ

В областном историко-краеведческом музее открылась выставка-экспозиция  «История 
Караганды. Руками трогать!» для людей, имеющих инвалидность по зрению.

ГУ «Отдел образования города Караганды», филиал «Казыбекбий-
ский профсоюзный комитет работников образования», руководители 
организаций образования, председатели первичных профсоюзных ор-
ганизаций и профактив района имени  Казыбек би выражают глубокое 
соболезнование председателю филиала «Казыбекбийский районный 
комитет Карагандинской областной организации Казахстанского отрас-
левого профессионального союза работников образования и науки» Ра-
кишевой Алмагуль Айтаказыевне  в связи со смертью свекрови

                                  ЖАКСЫБАЕВОЙ Майкен       № 6371
ТЕПЕРЬ ЭКСПОНАТЫ 
МУЗЕЯ АДАПТИРОВАНЫ 
ДЛЯ ТАКТИЛЬНОГО 
ВОСПРИЯТИЯ. 
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Академический 
оркестр 
казахских 
народных 
инструментов 
им. Таттимбета 
в очередной 
раз удивил 
своих поклонников. 
Концертная программа 
«Байтақ елім, Қазақстан», 
посвященная 
празднованию 30-летия 
Независимости РК, 
включала знаменитые 
произведения казахских 
народных и советских 
композиторов. 

Пока за кулисами артисты ра-
зыгрывались, готовясь к встрече с 
любимым зрителем, дирижер ор-
кестра, победитель проекта «100 
новых лиц» Ерлан Бактыгерей 
рассказал о том, что в этот вечер 
прозвучит на сцене. Как он под-
черкнул, эта программа особен-
ная: 

- Она включает много новых 
произведений. Так, оркестр впер-

вые исполнит кюй Жамбыла Жа-
баева «Ел едің құт дарыған Есім - 
Мамай». Как известно, в этом году 
Казахстан отмечает 175-летие 
со дня рождения этого великого 

акына. Кроме того, карагандинцы 
услышат попурри из казахских 
песен Марата Сутюшева для двух 
бас-кобызов. В него вошли лю-
бимые народом мелодии песен 

«Көзімнің қарасы», «Құстар», 
«Туған жер» и другие. Также мы 
исполним поэмы «Шаттық отаны» 
Сыдыка Мухамеджанова и «Ма-
хамбет» Нургисы Тлендиева.

Открыл программу кюй 
«Көңілашар» композитора Турке-
ша Калкаулы, творившего в XIX 
веке. Конечно же, музыканты ис-
полнили бессмертное произведе-
ние Таттимбета «Сарыжайлау», 
давно ставшее визитной карточкой 
коллектива. Также вниманию слу-
шателей в исполнении оркестра 
были представлены кюи Сугира 
«Жолаушының жолды қоңыры», 
Ыкыласа «Жезкиік», попурри пе-
сен Шамши Калдаякова в перело-
жении Г. Сафонцева, произведе-
ние Нурлана Бекенова «Орақты 
батыр». 

Вокалисты Концертного объ-
единения им. К. Байжанова ис-
полнили песни «Аққұм» (Айнур 
Даулетбаева), «Арыс жағасында» 
Шамши Калдаякова (Меруеш Ба-
шай), «Өз елім» Нургисы Тленди-
ева (Нурбол Темиргалиев) и «Ата-
мекен» Ескендира Хасангалиева 
(Нурбол Темиргалиев). Овации 
сорвали и два молодых одаренных 
виолончелиста - студенты Ерасыл 
и Динасыл Бактыгерей. 

Казалось бы, не в первый раз 
доводится слушать эти произве-
дения. Но каждый раз удивля-
ешься тому, насколько слаженно 
работают дирижер и музыканты. 
Извлекая волшебные звуки из 
своих инструментов, они застав-
ляют трепетать каждую струнку 
души. В голове невольно рож-
даются образы весенней степи, 
радости долгожданной встречи 
на жайлау после долгой зимы. 
Стоит закрыть глаза, и слышится 
стук копыт скакунов, смех пере-
кидывающихся шутками парней 
и девушек, трель птиц и шепот 
ветра. Да и сам репертуар по-
зволил еще раз понять важность 
такого исторического момента, 
как 30-летие Независимости РК. 
Кстати, в рамках праздничной 
программы зрителям будет пред-
ставлено еще несколько подоб-
ных проектов. 

А пока коллектив готовится к га-
стролям в Нур-Султане, где 4 июля 
в рамках Дня домбры состоится 
масштабный концерт сводных 
оркестров. Кроме карагандинцев, 
в нем примут участие Казахский 
государственный академический 
оркестр народных инструментов 
им. Курмангазы и академический 
фольклорно-этнографический ор-
кестр «Отрар сазы» им. Н. Тлен-
диева.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Мелодии бескрайней степи КАЗАЛОСЬ БЫ, НЕ В ПЕРВЫЙ 
РАЗ ДОВОДИТСЯ СЛУШАТЬ ЭТИ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ. НО КАЖДЫЙ РАЗ 
УДИВЛЯЕШЬСЯ ТОМУ, НАСКОЛЬКО 
СЛАЖЕННО РАБОТАЮТ ДИРИЖЕР 
И МУЗЫКАНТЫ. 
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Уроки
литературы
Диана МЕЙРАМОВА

Областная 
юношеская 
библиотека 
имени 
Ж. Бектурова 
приглашает 
ценителей 
чтения принять 
участие в букчеллендже 
«Мои прочитанные книги».

Для того чтобы пробудить интерес 
читателей, в нем отобраны книги из 
списка «30 книг - 30-летию Незави-
симости». В их число входят лучшие 
произведения таких казахстанских по-
этов, как Мукагали Макатаев, Жумекен 
Нажимединов, Серик Аксункарулы 
и др., шесть первоклассных работ в 
прозе, сборники пьес для любителей 
драматургии, а также сборники сти-
хотворений, сказки и басни для самых 
юных книголюбов. Помимо трудов 
казахстанских авторов, поклонники 
мировой литературы могут прочитать 
переводы самых популярных произ-
ведений. К примеру, «Сто лет одино-
чества» Габриеля Гарсии Маркеса, 
«Украденный миллион» знатока детек-
тивной прозы Агаты Кристи, вторую 
книгу из популярной серии романов о 
Гарри Поттере и не только. 

В челлендже активно принимают 
участие как верные читатели библи-
отеки им. Ж. Бектурова, так и книго-
любы со всех уголков республики.  

Одна из участниц, Вероника Бе-
ляева, для обзора выбрала книгу 
Эриха Марии Ремарка «Жизнь вза-
ймы».

- Перелистнув последнюю стра-
ницу, читатель понимает, что жизнь 
нужно ценить во всех ее проявлениях. 
Учиться проходить испытания с че-
стью и при этом всегда оставаться че-
ловеком. Всем урокам, извлеченным 
из ошибок, болезней и испытаний, 
необходимо придавать значение и за-
поминать их на всю жизнь, - делится 
своими мыслями по поводу произ-
ведения В. Беляева. - Я считаю, что 
такие мероприятия всегда нужны. 
Во-первых, челленджи - это пища 
для ума, умение лаконично выразить 
свои мысли и своеобразный тренинг 
для книжных червей. Во-вторых, 
чтение должно иметь определенный 
итог. Глубокий анализ, который дела-
ют участники в рамках акции, помо-
гает найти выход мыслям и чувствам 
читателя и сделать выводы из прочи-
танного. 

Букчеллендж продлится до ноября 
этого года. Для участия нужно про-
читать книгу из выдвинутого списка, 
снять видеоролик длительностью не 
более 5 минут и отправить его орга-
низаторам.  Более подробную инфор-
мацию можно найти на сайте библи-
отеки: uniorlib.kz.

Сымбат АКИМХАНОВА

 Вот уже четвертый год в 
первое воскресенье июля 
в Казахстане отмечается 
праздник - Национальный 
день домбры. В этом году 
столь знаменательная 
дата выпала на 4 июля. 

Как известно, этот музыкаль-
ный инструмент имеет особое 
место в культуре народа. Ее так-
же называют и душой казаха. 
Не стоит забывать и о том, что 
в 2014 году домбра и кюи по ре-
шению ЮНЕСКО были внесены 
в список нематериального куль-
турного наследия человечества. 

В преддверии праздника об-
ластная универсальная научная 
библиотека им. Н.В. Гоголя запу-
стила челлендж «САЛ ДОМБЫ-
РА, САРЫАРҚА». 

По словам сотрудников би-
блиотеки, это событие направ-
лено на повышение интереса к 

казахскому фольклору. Слушая 
переборы струн домбры и мело-
дичные звуки кюя, невозможно 
остаться равнодушным к этому 
музыкальному инструменту. 

Попробовать свои силы в чел-

лендже может любой желающий 
вне зависимости от возраста 
и профессиональных навыков 
игры на инструменте. Участники 
акции должны снять видео своей 
игры на домбре и опубликовать 

его в социальных сетях под хеш-
тегами #karlibkz, #dombyrakrg, 
#dombyrakarlib. Акция проводит-
ся с 28 июня по 3 июля этого года. 
В заключительный день в 15.00 
в онлайн-формате на странице 
Instagram библиотеки им. Гоголя 
состоится подведение итогов. 

- Домбра имеет большое ду-
ховное значение для казахского 
народа. Это наш национальный 
инструмент, который с незапа-
мятных времен занимает особое 
место среди культурных, лите-
ратурных и духовных ценностей 
кочевников. Поэтому проведение 
таких мероприятий крайне важ-
но. Мы хотим показать артистов 
и других талантливых людей 

нашей Сарыарки, а также много-
образие удивительных кюев в их 
выступлении, - рассказывает ру-
ководитель отдела литературы по 
культуре Балжан Оспанкулова. 
-  Также в преддверии праздни-
ка в рамках проекта «Лето в би-
блиотеке» провели урок, гостем 
которого стал мастер по изготов-
лению домбры. Наши юные чи-
татели познакомились с историей 
этого музыкального инструмен-
та, его техникой и видами. 

  Такой челлендж проводился и 
в прошлом году. В нем приняли 
участие 57 домбристов, в числе 
которых были и такие именитые 
артисты области, как Дидар Ка-
миев и представители Караган-
динского концертного объедине-
ния имени Кали Байжанова.

  Помимо акции, накануне На-
ционального дня домры в библи-
отеке также работает выставка 
«Домбыра күні - ұлттың үні». В 
ней представлены книги по теме. 
Здесь можно изучить историю 
создания казахских националь-
ных инструментов, найти само-
учители игры на домбре, нотные 
тетради, а также  поиграть на са-
мом инструменте.
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ДЕНЬ ДОМБРЫ

Музыкальный челлендж
В 2014 ГОДУ ДОМБРА И КЮИ 
ПО РЕШЕНИЮ ЮНЕСКО 
БЫЛИ ВНЕСЕНЫ В СПИСОК 
НЕМАТЕРИАЛЬНОГО 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА. 

Светлана СБРОДОВА

Как уверенно держаться на 
воде и не паниковать, если 
усилился ветер и поднялись 
волны, подробно инструктируют 
опытные тренеры областной 
школы плавания.

В Караганде и Темиртау за полтора ме-
сяца летних каникул обещают научить 
плавать свыше тысячи школьников из ма-
лообеспеченных семей и социально уязви-
мых слоев населения.

- Согласно распоряжению акима Кара-
гандинской области Жениса Касымбека 
«Об обеспечении безопасности населения 
в период купального сезона» организованы 
бесплатные занятия по обучению навыкам 
плавания и правилам пребывания на воде, 
- сказал директор областной специализиро-
ванной спортивной школы плавания олим-
пийского резерва Молдабек Шеримов. - За-
нятия проходят под руководством опытных 
тренеров, которые являются мастерами 
спорта, а также инструкторов с категори-
ей. Дети тренируются в группах по 10-15 
человек с соблюдением санитарных норм. 
Наш бассейн при Дворце детей и юноше-
ства работает по проекту «Ashyq». Детям 
не нужно сдавать ПЦР-тест.

Для того чтобы иметь возможность во-
дить ребенка в бесплатную секцию, ро-
дителям необходимо иметь медицинскую 
справку об эпидокружении, отрицательные 
анализы на паразитов, а также документ, 
подтверждающий статус малообеспечен-
ной семьи или принадлежность к социаль-
но незащищенным слоям населения.

Чтобы успеть охватить максимальное 
количество желающих, одно занятие длит-

ся 45 минут. В день тренируется несколько 
групп. 

Как отметила тренер Ирина Назарова, 
приходят дети с разной подготовкой, но 
чаще они не умеют плавать, потому что 
никогда не были в бассейне или открытом 
водоеме.

- Наша задача в рамках акции «Безопас-
ное лето» - дать первоначальные навыки, 
научить детей не бояться воды, правиль-

но дышать, не паниковать, - делится она. 
- Бывает, что некоторые ребята не могут 
перебороть свой страх и начать плавать за 
неделю тренировок. У кого-то на это ухо-
дит 36 уроков, есть и те, кто не может и в 
течение года. Все сугубо индивидуально, 
зависит от психологического настроя. 

Самые перспективные ребята получат 
приглашение в школу плавания и уже там 
продолжат совершенствовать свои навыки.

Одна из тех, кто в дальнейшем сможет 
бесплатно заниматься, - ученица четверто-
го класса Настя Мешалкина. 

По словам школьницы, она научилась 
держаться на воде всего за одно посещение.

- Мне очень понравилось, - поделилась 
она. - Здесь теплая вода, хорошие трене-
ры, которые объясняют, как правильно 
плавать, нырять. Моя подруга тоже бы-
стро научилась плавать. Раньше мы этого 
не умели и боялись купаться в озере без 
спасательных рукавов и надувного круга. 

Обучать плаванию в бассейне при 
ДДиЮ будут до первого августа. После 
там приступят к ремонту. 

С началом учебного года занятия возоб-
новятся, но уже для учащихся спортивной 
школы. 
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КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Не бояться Посейдона САМЫЕ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ РЕБЯТА ПОЛУЧАТ 
ПРИГЛАШЕНИЕ В ШКОЛУ ПЛАВАНИЯ И УЖЕ 
ТАМ ПРОДОЛЖАТ СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СВОИ 
НАВЫКИ.


